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Vie municipale

Le mot du maire
En ce début d’année, quel plaisir de vous retrouver au 
travers de ces mots.

Le deuxième semestre de l’année a été rythmé par de très beaux 
moments d’échanges. Sportifs, avec le passage du Tour de France 
qui a permis à la commune de préparer tous ensemble ce moment 
empreint de fierté. Nos services techniques se sont dépassés 
afin de garantir la réussite de cet évènement et je les remercie 
chaleureusement. Mais c’est aussi la mise en mouvement de 
projets de grande ampleur qui a accentué l’engagement municipal. 
Le projet de rénovation de notre salle de sports La Faravelle avec 
de nombreuses réunions de travail et d’échanges collectifs afin 
de réaliser ce défi.

Comme vous le savez maintenant, nous avons à cœur d’être au 
plus près des besoins de chacun. Ce projet est axé sur notre 
jeunesse, sur le sport, mais aussi monté autour de la vie associative. 
L’activité développée par nos associations est exemplaire et 
source de motivation. Elle contribue à faire naître une énergie 
fondamentale dans la vie de notre commune. Je prends quelques 
minutes à cet instant pour féliciter le renouvellement des 
équipes et la création de nouvelles structures ayant pour but la 
mutualisation et le partage, valeurs d’avenir à mes yeux.

Des évènements culturels ancrés sur Saint-Joseph, comme la 
séance du Rhinojazz, nous ont permis, une fois encore, de profiter 
d’un moment de joie autour de la musique, une très belle soirée 
dans notre salle du Cercle.

De très beaux moments musicaux sont en préparation et 
devraient également annoncer des instants forts sur notre 
commune. Les animations organisées par notre médiathèque qui 
peu à peu prend son envol dans les projets et qui vous accueille 
avec une belle équipe de bénévoles dont je salue l’investissement 
et l’engagement.

N’oublions pas l’action de notre CCAS avec son équipe 
chaleureuse, disponible, à votre écoute avec de nouvelles 
permanences le vendredi matin.

C’est aussi un défi de taille qui nous attend et qui a commencé au 
mois de décembre 2022 : la rénovation du quartier des Castors. 
Elle aura nécessité des mois de travail avec une collaboration 
exemplaire entre notre collectivité, la Métropole, le SIEL territoire 
d’énergie et bien d’autres acteurs auxquels je souhaite témoigner 
ici mon plus profond respect. Nos institutions sont aussi à mettre 
à l’honneur car elles sont à nos côtés et répondent présentes 
pour rendre les projets possibles.

Je sais l’inquiétude de toutes et de tous concernant les 
augmentations diverses et multiples, trop souvent vécues comme 
une fatalité.

Je sais également cette inquiétude en lien avec ce conflit aux 
portes de l’Europe et si souvent source d’anxiété. Nous nous 
efforçons d’encadrer au mieux cet état de fait, parfois avec des 
mesures qui peuvent être incomprises ou paraître injustes, mais 
toujours expliquées avec bienveillance et respect de chacun car 
cela est nécessaire pour avancer tous ensemble dans la même 
direction.

Cet été, une sécheresse sans précédent au cœur de nos 
préoccupations matérialisant un changement climatique avéré, 
nous a contraints à restreindre l’utilisation de ce bien précieux 
qu’est notre eau. Les espaces publics n’ont pas été arrosés avec 
une volonté affirmée en la matière.

Je souhaite vous redire ma disponibilité et celle de mon équipe 
toujours à la tâche, dans le but d’apporter les meilleures réponses 
à vos interrogations.

Plus que jamais je voudrais que notre engagement municipal soit 
tourné vers une écoute active et que nos valeurs communes 
soient sans répit préservées, valorisées et protégées.
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Votre maire,
Fabrice DUCRET

Invitation de la Présidence de la République au Palais de l’Élysée.
A l’occasion du 104ème Congrès des Maires et des Présidents 
d’intercommunalités de France, plusieurs maires se sont vus 
destinataires d’une invitation du Président de la République, 
Monsieur Emmanuel MACRON, dans le but d’être reçus à 
l’Élysée. Les communes de Saint-Joseph, de Saint Chamond 
(Monsieur Hervé REYNAUD, maire et président de 
l’association des Maires de France Loire), de Genilac 
(Monsieur Denis BARRIOL) et de Saint-Marcellin-en-Forez 
(Monsieur Eric LARDON) ont été mises à l’honneur.
Rendez-vous a été donné devant ce haut lieu de la République. 
Le discours du Président s’est déroulé dans la grande salle de 
réception devant plusieurs centaines de maires de France. 

Nous avons pu échanger quelques mots avec le Chef de l’État et apprécier sa proximité. 
Plusieurs ministres étaient également présents. 
Je souhaite adresser mes remerciements sincères à Hervé REYNAUD, président de 
l’AMF de la Loire, de m’avoir permis de vivre ce moment rare, précieux et intense.

Fabrice DUCRET

Les maires ligériens à l’honneur

Délibérations du conseil municipal

Focus sur le projet de rénovation de la Faravelle
OBJECTIFS ET TRAVAUX PRÉVUS DE CETTE RÉNOVATION

•Améliorer les performances énergétiques (isolation par 
l’extérieur du toit et des murs de l’enceinte, passage de tout 
l’éclairage en LED, télégestion du chauffage).

•Améliorer l’accessibilité aux personnes en situation 
de handicap (rénovation totale des vestiaires sud, 
agrandissement du hall d’entrée, rénovation du parking avec 
création de stationnements PMR).

•Rénovation de l’intérieur du complexe (changement du 
revêtement de sol, rafraichissement de l’espace sportif et 
des vestiaires nord).

•Améliorer l’accessibilité du périscolaire et du centre 
de loisirs (agrandissement de la structure d’accueil en plain 
pied et agrandissement, sécurisation et végétalisation de la 
cour).

COMMENCEMENT DES TRAVAUX PRÉVU POUR MI 2023
•Estimation du coût total du projet :
1 708 500 € HT

•Subventions attribuées :
- L’Agence Nationale du Sport : 300 000 € HT
- DSIL (état) : 289 500 € HT
- Département : 280 000 € HT
- SIEL : 20 000 € HT
- CAF : 66 990 € HT
- SEM : 50 % du montant restant à charge subventions déduites.

•Subventions en attente :
- La Région (montant sollicité : 200 000 €)

Juilen FREYCON

ÉLABORATION DU PROJET
Afin que celui-ci corresponde aux attentes du plus grand 
nombre, le projet a été coconstruit en plusieurs étapes et a 
été modifié au fur et à mesure des consultations

•Consultation des différents utilisateurs afin de récupérer 
les doléances en termes d’amélioration de cet outil sportif. 

•Création d’un groupe de réflexion Faravelle composé 
de membres du conseil municipal, d’habitants de Saint-
Joseph du comité travaux, de représentants des associations 
sportives utilisant le complexe, des directrices de l’école, 
du périscolaire et du centre de loisirs. Celui-ci se réunissait 
pour adapter le projet afin de répondre le plus possible aux 
attentes collectives.

•Présentation au conseil municipal

•Réunion publique pour faire la présentation aux habitants 
et apporter quelques modifications d’ordre pratique.

Nous vous invitons à consulter les comptes-rendus des conseils municipaux le site internet de la commune : 
www.commune-saint-joseph.fr
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Évènements

Commémoration du 11 novembre 1918

Le Rhino Jazz Festival à Saint-Joseph

Le 11 Novembre 1918 fut la date de la signature 
de l’armistice qui mit fin à la Première Guerre 
Mondiale : cette « grande guerre » impliquant 70 
pays et mobilisant 70 millions de soldats dont 10 
millions sont morts.

Plus d’un siècle plus tard, en ce vendredi 11 novembre 
2022, sous un beau ciel bleu, nous étions tous réunis près 
du monument aux morts, pour nous souvenir de toutes 
ces personnes qui ont donné leur vie pour notre liberté et 
défendre les valeurs de notre Nation.

Les sapeurs-pompiers de Saint Martin La Plaine, les membres 
de l’association de la FNACA, les enfants de notre école 
accompagnés de leurs enseignants et les habitants de Saint-
Joseph étaient présents pour ce moment de mémoire.

Dans le cadre du Rhino 
Jazz festival, en partenariat 
avec la commune de Saint-
Joseph, le samedi 22 octobre, 
à la salle du Cercle, a eu 
lieu le concert du groupe 
The Yellows, musiciens 
originaires d’Avignon. 
Ce concert fut très apprécié et 
suivi par près de 150 personnes.

Le spectacle se termina à la 
buvette du bar en compagnie 
du groupe de musiciens, des 
bénévoles du Rhino Jazz et bien 
sûr des spectateurs.

Une soirée très sympathique.

Alain GONZALEZ

Autour de son équipe municipale, Monsieur le Maire a 
rendu un hommage par la lecture d’un discours et déposé 
une gerbe de fleurs après la lecture par les enfants des 
noms de ces héros morts pour la France.

Cette cérémonie s’est terminée en mairie autour d’un 
vin d’honneur : moment d’échange et de partage toutes 
générations confondues.

Julien FREYCON

Vie municipale

Un don de la famille BERTHON

Opération de contrôle avec la Gendarmerie et la Mairie 

C’est à l’occasion d’un déplacement d’élus sur le quartier des Castors et de la route de Frigerin que nous 
avons eu le privilège de pouvoir échanger avec les membres de la famille BERTHON.
Conséquence d’une triste nouvelle, à savoir le décès de Madame BERTHON (Mère), nous avons été invités à l’intérieur de la 
maison familiale dans le but de parler de l’organisation d’un vide maison. 
C’est en pénétrant dans la pièce à vivre que nous avons découvert ce superbe tableau : une prise de vue de notre église et de 
notre bourg mise en valeur dans un cadre de bois majestueux fabriqué par Monsieur BERTHON (Père). 
Ce tableau nous à été offert spontanément par la Famille BERTHON et se trouve à ce jour exposé dans notre Mairie.
Particulièrement touchés par ce geste 
fort, nous souhaitions partager notre 
émotion avec vous au travers de cet 
article et de cette photo.

Fabrice DUCRET

Dans le but de répondre aux attentes de nos concitoyens en matière de sécurité routière, la Gendarmerie 
Nationale a répondu présente aux sollicitations de la municipalité.
Aussi, c’est un contrôle mobilisant plusieurs militaires et véhicules qui s’est implanté route du 3 juillet 1867 sur la commune de 
Saint-Joseph. Le but étant avant tout de montrer l’engagement commun de tous pour faire diminuer la vitesse et les incivilités 
routières, mais aussi pour rassurer chacun par la présence de la Gendarmerie. Nous pouvons saluer ici le professionnalisme 
des gendarmes et leur disponibilité à nos côtés.

Fabrice DUCRET

Datant de la fin des années 1980 et 
parue en dernière page du quotidien 
Le Progrès, cette photo témoigne 
des modifications assez considérables 
apportées par les équipes municipales 
successives à plusieurs bâtiments depuis 
cette date.
L’école a fait peau neuve suite à 
une isolation extérieure, la mairie 
s’est agrandie, la salle des fêtes s’est 
métamorphosée par un accroissement 
de sa surface et les belles couleurs de 
sa façade et les ravalements de façades 
de plusieurs maisons le long de la rue 
donnent un air pimpant au bourg.   
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Octobre rose
Le mois d’octobre, c’est le mois où, pour sensibiliser 
au dépistage, il faut encore plus penser au cancer 
du sein.
Pour la première fois à Saint-Joseph, une marche solidaire 
au profit de l’association Amarose’s a été organisée pour 
Octobre Rose. Cette association, basée à Sorbiers, joue la 
carte du sport pour éviter les récidives du cancer du sein.

Pourquoi ce nom Amarose’s ?
Ama pour les Amazones qui, d’après la légende, se 
coupaient un sein pour mieux armer leur arc pour chasser.  
Rose c’est la  couleur symbolique du combat contre le 
cancer du sein.
Et le ‘s pour le nombre de femmes faisant partie de 
l’association.

Créée en juillet 2016 par Krystel, à la suite d’un programme 
de rééducation post cancer du sein qu’elle a suivi au centre 
de rééducation de Rive de Gier intitulé RECANFORT , 
cette association loi 1901 a d’abord eu pour but de fédérer 
un groupe de femmes qui tentaient la Vogalonga à Venise : 
32 km sur la lagune en canoë 9 places. Le canoë est reconnu 
pour diminuer les risques de récidives de cancer du sein, les 
effets secondaires des traitements, la fatigue, la dépression, 
le lymphoedeme...

Pendant 1 an tous les samedis, elles ont suivi un entraînement 
assidu, à la base de Saint-Just-Saint-Rambert pour participer 
à leur première Vogalonga en 2017 (événement qui a lieu 
tous les 2 ans).

Depuis, tous les deux ans, un autre défi sportif est proposé 
et ouvert à tous.

Cette année, les 10 et 11 juin, challenge sportif à Annecy : 
dragon boat et canoë le samedi et marche nordique le 
dimanche.

Afin d’offrir plus aux personnes touchées par la maladie, 
des créneaux sports adaptés ont été mis en place : gym, 
relaxation bien-être, canoë, marche nordique, pilates et 
soutien téléphonique et à domicile sont aussi proposés.

Certaines personnes souhaitent seulement s’engager sur 
une année pour relever le défi alors que d’autres sont 
toujours présentes depuis la création de l’association.
Environ 150 femmes sont passées au sein de l’association 
et 2 hommes (car le cancer du sein peut aussi toucher les 
hommes).

Dès janvier 2023, des groupes de paroles ThéRose’S seront 
animés par une sophrologue et une infirmière, les samedis 
matins de 9h30 à 12h dans une ambiance cocooning.

L’association est active toute l’année même si octobre est plus 
propice aux différentes actions : stands, ateliers prévention...

C’est donc à l’occasion de la campagne Octobre Rose   
que les AmaRose’s, leurs conjoints et quelques élus ont 
installé stands, barnums et table d’inscription pour une 
marche solidaire sur les sentiers de Saint-Joseph dimanche 
30 octobre 2022. 

Il était possible de s’inscrire pour marcher de 8h30 à 10h, 
avec une collation offerte, sur 3 sentiers plus ou moins 
sportifs, répertoriés (Sentiers n° 2, 3 et 4) et un peu 
modifiés pour faciliter le passage de tous.

Sous un soleil étonnant pour la saison, 170 personnes, dont 
39 enfants, ont participé à cette cause importante et ont pu 
apprécier les jolies vues de notre commune. 

Pour une première, ce fut une réussite : une belle ambiance, 
des gens heureux, une buvette sympathique, des biscuits 
succulents (les gourmandises de Laetitia de Lorette), des 
chouettes bijoux...

Cette action sera reconduite tous les mois d’octobre, avec 
cette belle association, mais la sage-femme libérale que je 
suis ne peut s’empêcher de rappeler que la prévention c’est 
pour toutes et à tout moment de la vie et pas seulement 
en octobre, alors faites-vous dépister auprès de votre 
professionnel de santé !

Un grand merci à Daniel, mon beau-père, qui m’a aidé à 
baliser de rose les 3 sentiers afin que personne ne se perde.

AmaRose’s : www.amaroses.fr et Facebook Ama Rose’s

Sandrine COMTET

Les bénévoles sont essentiels dans la vie associative de la commune 

Évènements

Forum des associations
La fin des vacances d’été laisse place à la rentrée 
scolaire, mais également à la rentrée associative. 
Un forum des associations a eu lieu le samedi 3 
septembre 2022 à la salle du Cercle.
Relancer la dynamique des associations qui ont pu 
souffrir de la crise sanitaire, tel est l’un des objectifs de la 
municipalité.

Pas moins de 17 associations ont participé à cette journée 
qui représente pour chacune d’entre elles une belle vitrine 
de communication sur leurs activités. Une occasion pour 
les bénévoles de faire connaître aux visiteurs toutes les 
prestations et possibilités de leurs actions. Les domaines 
étaient très divers : sport, culture, vocation sociale, loisirs 
et vie quotidienne.

Au final, un après-midi convivial à destination des habitants 
afin de faire connaissance avec les acteurs associatifs de la 
commune et de prendre des contacts pour, éventuellement, 
adhérer.

Les associations proposent aux habitants qui le souhaitent 
de les rejoindre. Elles sont nombreuses à rechercher des 
personnes motivées souhaitant donner un peu de leur 
temps et faisant preuve d’une grande imagination pour faire 
vivre et évoluer leurs associations.

Paméla BONNAND
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Vivre ensembleVivre ensemble

Les animations du CCAS

L’Union Départementale des Associations Familiales

Les animations du CCAS
La guinguette des séniors
Une fois n’est pas coutume, à cause des aléas liés au COVID, 
nous avons dû organiser le traditionnel Repas des Seniors 
au printemps. 80 personnes environ ont répondu présent 
à l’invitation à la Guinguette des Seniors le 14 mai dernier.
Nouvelle date, nouvelle formule : une paella géante de chez 
Saveurs d’Espagne, cuisinée sur place par Bruno, a été 
servie par l’équipe du CCAS et quelques bénévoles.

Jusqu’à 18h l’accordéon de René 
CARUANA nous a fait danser. 
Puis, l’association Joss Country  
Dancers de Genilac est venue 
nous faire une démonstration de 
country en milieu d’après-midi. 

Pour l’année prochaine, nous 
reprenons le format de Repas 
des Fêtes de fin d’année, sur 
inscription, toujours offert à tous 
les habitants de plus de 70 ans et 
leur compagne ou compagnon le 
Samedi 7 janvier 2023, à la salle 
du Cercle. L’équipe du CCAS sera 
heureuse de vous préparer une 
journée conviviale et bienveillante.

L’UDAF de la Loire réunit des mouvements et 
des associations qui représentent les familles (92 
associations dans la Loire) auprès de différentes 
instances (CCAS, MSA, CPAM, CAF, OPAC, 
logements sociaux, établissements de santé).
Il existe quatre sites sur le département : le siège, 7 rue 
Etienne Dolet à Saint Etienne, une antenne à Roanne, une à 
Montbrison et une autre à Saint Chamond.

Une de leur mission est d’assurer la gestion des mesures 
de protection des personnes vulnérables, confiées par les 
pouvoirs publics (tutelle, curatelle, etc.).

Une autre est d’améliorer de la vie des familles avec des 
lieux d’accueil et d’écoute privilégiés.

C’est dans cette optique qu’a été créé la Maison de la 
Famille et, pour être encore au plus près de la population, 
le Truck MDF (Maison De la Famille), un camion itinérant, 
informe et accompagne les personnes sur les territoires 
ruraux éloignés des agglomérations couvrant ainsi 
l’ensemble du département.

Dans ce camion équipé et connecté (bureau privé, 
ordinateur, imprimante...), vous aurez accès à une écoute 
et une aide anonyme, gratuite et sans rendez-vous. Si vous 
avez des questions, un dossier à compléter ou à créer, vous 
trouverez du personnel qualifié avec un accès privilégié 
auprès de différentes administrations.

En accord avec la municipalité, le Truck MDF a fait escale  

place de la mairie les lundis 21 novembre et 19 décembre 
de 13h30 à 18h30.

Le prochain passage est programmé le lundi 16 
janvier 2023 de 13h30 à 18h30
Un suivi des dossiers sera possible par une déambulation 
régulière du camion dans le  Gier-Pilat avec une permanence 
ouverte aux habitants de toutes les communes adhérentes.

Vous pourrez suivre les haltes du camion itinérant sur le 
site de l’UDAF, sur ILLIWAP ou en vous renseignant dans 
vos mairies.

Plus de renseignements :
mdf.sud@udaf42.fr • 0477432469 • www.udaf42.org

Un colis de Noël, cette fois sur inscription, sera distribué 
aux plus anciens de la commune pendant les fêtes de Noël. 
Nous n’oublions pas nos résidants en EHPAD des environs, 
qui habitaient la commune. Ils recevront aussi un colis de 
gourmandises de la part de leur ancien village.

Si vous ne recevez ni les courriers du CCAS, ni la Gazette 
des Seniors (petit bulletin écrit par l’équipe du CCAS et 
distribué tous les trimestres aux personnes de la commune 
de plus de 70 ans), merci de vous faire connaitre auprès du 
secrétariat de la mairie pour mettre à jour nos listes.

Gym Mémoire Équilibre
L’activité Gym Mémoire Équilibre pour garder la forme   
du jeudi matin à la Mairie annexe a recommencé en octobre 
pour nos ainés, avec 8 participants encadrés par Viviane. Il 
reste 2 places si vous souhaitez intégrer le petit groupe.

Un spectacle au Zénith de Saint Etienne
Le CCAS, via Saint Etienne Métropole, propose, chaque 
automne, un spectacle pour les Seniors au Zenith à tarif 
réduit. Cette année c’est un spectacle vivant faisant le 
tour de nos belles régions de France en chansons, intitulé 
45 tours de France. Nous avons mutualisé avec le Club 
Loisirs Amitiés de Saint Martin la Plaine afin de réserver 
une quarantaine de places pour cette édition 2022 qui aura 
lieu le dimanche 27 novembre 2023.

Les permanences du CCAS

Stage de prévention routière
Le CCAS se propose de mettre en place un atelier de 
remise à niveau de conduite senior en partenariat avec la 
Prévention Routière sur une demi-journée (réactualisation 
des connaissances et conseils pratiques afin de conduire 
de façon autonome le plus longtemps possible). Ce stage 
éventuel s’adressera à toute personne de la commune, de 
plus de 60 ans, s’il y a assez de demandes.  

Une information a déjà été donnée dans la Gazette des 
Seniors. Nous réitérons la proposition à tous les retraités 
de la commune.

Si vous êtes intéressés, merci de vous signaler auprès de la 
Mairie dès que possible.

Sandrine COMTET

Depuis octobre 2022 nous 
avons mis en place, des 
permanences tenues par 
des membres du CCAS, les 
vendredis matins de 9h à 
11h à la Médiathèque 
(salle à côté de la mairie). 

Ces rencontres se font sur 
RDV ou non. L’idée est de 
proposer une présence 
réelle des membres du 
CCAS, afin de pouvoir 
mettre un visage sur un 
nom et de faire remonter 
les demandes. Nous serons 
à votre écoute. N’hésitez 
pas à venir pousser la 
porte de la médiathèque.

Monique FOND
à l’accueil de la

permanence du CCAS
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Rentrée scolaire 2022-2023

Sortie scolaire des CP/CE1 à l’Écopôle du Forez

Tous à la médiathèque

Cette année, nous accueillons trois nouveaux enseignants à l’école 
de Saint-Joseph:
•M. Benoît FONT (ancien élève de l’école) complètant le temps 
partiel de Mme HUMBERT sur une classe de CE2/CM1
•Mme Morgane JULLIEN qui complète les temps partiels de Mme 
COOWAR-BEAUJEU sur la 2ème  classe de CE2/CM1 et de Mme 
COUTENSON pour la classe de CP/CE1.
•Mme Anaïs CHADUC qui enseigne dans la classe de MS/GS de 
Mme LAVY, la directrice, les lundis et un mardi sur trois, lorsqu’elle 
est déchargée pour gérer les tâches administratives.
Le reste de l’équipe est inchangé : Mme HÉMAIN : classe de PS/MS, 
Mme COMTE : classe de CM2 et Mme GEREY dont c’est la dernière 
rentrée avant son départ à la retraite pour la classe de GS/CP. 
163 élèves ont fait leur rentrée à l’école de Saint-Joseph. Ils sont 
répartis dans 7 classes de 22 à 24 élèves :  PS/MS, MS/GS, GS/CP, CP/
CE1, CE2/CM1, CM1/CE2 et CM2

Raphaële LAVY, directrice de l’école

Mardi 15 novembre, nous sommes allés à l’Ecopôle du Forez.
Après une chasse aux nichoirs dans la forêt, nous avons 
observé les oiseaux des bords de Loire avec des jumelles et des 
télescopes : canards colverts, aigrettes, hérons, rapaces, jeunes 
cygnes, mouettes,  foulque, rouge-gorge, pic vert...
Nous avons beaucoup appris sur leurs caractéristiques et 
leurs modes de vie : ailes, pattes, plumes, cris, œufs, nids, becs, 
migration...

Une riche journée aux couleurs de l’automne ! 

Les élèves de CP/CE1

Une fois par mois, les élèves de la MS au CM2 se 
rendent à la médiathèque du village. Les classes sont 
divisées en petits groupes.
Certains peuvent simplement choisir des livres, les 
feuilleter, les lire. Les plus grands peuvent réaliser 
des activités pédagogiques comme ranger par ordre 
alphabétique ou faire des recherches documentaires 
pendant que d’autres assistent à des lectures offertes 
adaptées au niveau de chaque classe.

Place aux enfants

Des travaux à l’école
Comme chaque année, la municipalité a fait le 
choix de rénover une classe de notre école. En 
2022, la classe de Claire a bénéficié d’une réfection 
portant sur les points suivants :  
•Remise en peinture totale de la salle de classe, mais aussi 
des sanitaires attenants et de la salle informatique (annexe).

•Rénovation complète des sanitaires, changement du 
carrelage, peinture, installation de toilettes suspendues 
pour faciliter leur utilisation et l’entretien des locaux par 
les services municipaux. 

•Remplacement de l’ensemble des lavabos et éviers.

•Dans le cadre de la rénovation énergétique, nous avons 
installé des éclairages technologie LED pour un meilleur 
confort et une réduction de la consommation.

•Modernisation de la salle informatique avec l’implantation 
de tables de travail ayant pour but d’optimiser ce site et 
l’utilisation des ordinateurs. 

•La salle de musique a été également rénovée avec une 
remise en peinture totale de l’espace. 

Tout le monde aura remarqué l’arrivée de deux portails 
neufs sur l’enceinte de l’école renforçant la sécurité 
autour de l’accès au site. En complément, l’installation 
d’un visiophone relié directement au portable de notre 
directrice, assure ainsi un contrôle et une gestion accrue 
des entrées et sorties du bâtiment. 

Le mur extérieur, fortement dégradé par l’usure du temps, 
à été complètement réhabilité permettant d’agrandir au 
passage l’entrée du haut avec la pose d’un portail plus 
grand (deux vantaux). 

Enfin, dans la continuité de l’amélioration des conditions 
de travail, notamment sur notre service entretien, un 
nouveau local entretien a été créé dans l’Algeco qui a pris 
effet sur ce deuxième semestre de l’année 2022. Un achat 
de matériel neuf (machine à laver) est venu moderniser 
l’ensemble. L’éclairage LED a été également installé dans un 
souci de cohérence énergétique souhaitée.

Plus que jamais nous restons mobilisés sur l’entretien de 
notre patrimoine, en lien avec les attentes de tous, liées au 
développement durable et aux enjeux climatiques. 

Fabrice DUCRET

M. Benoit FONT, Mme Morgane JULLIEN
et Mme Anaïs CHADUC 
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Place aux enfants

Hervé, notre cuisinier au restaurant scolaire
Hervé est arrivé au restaurant scolaire en février 
2022.

Il s’est formé au métier de la restauration au CFA de 
Bourgoin-Jallieu où il a obtenu les CAP de cuisine et 
traiteur et par l’apprentissage à Vienne dans un restaurant-
traiteur. Son premier emploi s’est fait à Villeurbanne dans 
un restaurant-traiteur où il est resté 18 ans, pour intégrer 
ensuite un restaurant de collectivités à Genas qu’il a dû 
quitter après 14 ans de service suite à un licenciement 
en raison de la crise sanitaire. Durant son temps de 
chômage, il s’est formé à l’informatique et à la méthode 
HACCP dont l’objectif est de mettre en œuvre toutes 
les mesures nécessaires pour prévenir les risques relatifs 

FINANCEMENT DES MATÉRIELS ACHETÉS POUR LE RESTAURANT SCOLAIRE
Fin décembre 2021, un congélateur et deux armoires réfrigérées de 600 litres ont été achetés pour que le restaurant 
scolaire soit en conformité avec les règles d’hygiène en séparant les produits stockés par catégories pour un montant 
total de 5 710 € HT. Ces achats ont été financés à hauteur de 80 % par la Caisse d’Allocations Familiales.

Fin août 2022, pour faire face à l’augmentation des effectifs au restaurant scolaire et faire en sorte que les plats 
préparés puissent être maintenus à température, sans pour autant sécher, une étuve ou armoire de transfert pour 10 
plats de service, a été achetée pour un montant de 1 729 € HT.  Achat financé à hauteur de 80 % par la CAF. 

à la consommation de denrées alimentaires. Fort de ces 
nouvelles qualifications, il a été recruté par la société 
Newrest, notre prestataire depuis octobre 2019.

Intégrer notre restaurant scolaire municipal a été une 
franche découverte pour Hervé.

Il a pris ses repères, respecté le timing exigeant de la 
confection des repas qui ne tolère pas de retard : une dizaine 
de repas partent chaque jour à 10h15 pour être distribués 
aux personnes abonnées au portage de repas municipal. 
Ensuite entre 11 h 20 et 13 h 30, c’est environ 110 enfants 
qui viennent prendre leur repas 4 jours par semaine. Le 
contact avec les enfants est un moment fort, Hervé se 
plait dans cette relation courte et intense, parlementer 
et argumenter pour que tous goûtent aux légumes, faire 
découvrir des saveurs de pays étrangers. Il aime faire plaisir 
en proposant régulièrement des desserts maison.

La gestion d’un restaurant scolaire c’est aussi beaucoup 
d’administratif, suivi de commandes, hygiène et gestion. 
C’est pour cela qu’on peut souvent le voir assis devant son 
ordinateur. Les approvisionnements ne sont pas toujours 
respectés et entrainent des changements de menus au 
dernier moment, il faut savoir s’adapter.

L’ensemble de l’équipe municipale est à l’écoute des besoins 
du cuisinier afin qu’il travaille dans les meilleures conditions. 
Nous lui souhaitons une longue et bonne expérience dans 
notre collectivité.

Marie Jo BONNAND

Direction du périscolaire

Entrée au collège

AU REVOIR...
Le 16 janvier 2017, Anissa GHILAS commençait ses fonctions en tant 
que directrice du périscolaire pour les enfants de moins de six ans. 
Titulaire du BPJEPS (Brevet Professionnel de la Jeunesse de l’Education Populaire 
et du Sport) dans la spécialité Loisirs Tous Publics, elle a su gérer son service 
avec un très grand professionnalisme. 
Pour la rentrée scolaire de septembre 2021, elle s’est vu proposer le poste de 
directrice du périscolaire dans son intégralité. Forte de projets qu’elle a mis 
en place (journée festive en lien avec l’école, spectacle du carnaval, multiples 
intervenants...), elle était à l’écoute des enfants en leur proposant une multitude 
d’activités pendant la pause méridienne. Elément fédérateur de l’équipe 
d’animation, Anissa GHILAS a marqué son poste tout en laissant la place à 
chacun.
Agée de 38 ans, elle a ressenti le besoin de voir d’autres horizons. C’est dans un 
collège de Saint Etienne, plus proche de son domicile, qu’Anissa va désormais 
exercer ses fonctions. Sa bonne humeur et son entrain vont manquer à petits 
et grands. Toute la municipalité lui souhaite de s’épanouir dans ses nouvelles 
fonctions.

Paméla BONNAND

BIENVENUE...
Wassila BELHADJ. a repris le poste de directrice du périscolaire de 
Saint-Joseph en septembre. Elle connaissait déjà la maison car elle 
avait remplacé Anissa (qui s’occupait des 3-5 ans sur le périscolaire) 
il y a trois ans, pour son congé maternité.
Wassila a un beau palmarès à son actif. Avec sept ans d’expérience en direction, 
elle a pu gérer la maternelle en centre de loisirs, un secteur ado qu’elle a elle-
même créé et bien sûr animé les enfants sur toutes les tranches d’âge.
Le projet éducatif est encore en cours d’écriture, mais plein de belles idées sont 
en train d’émerger, comme la décoration de la mairie par les enfants pour Noël. 
La volonté principale est que les enfants puissent faire eux-mêmes leurs choix. 
Ainsi, sur les temps d’accueil du périscolaire, chacun choisit entre plusieurs 
ateliers comme la médiathèque, les activités manuelles, les sports collectifs ou 
encore les jeux libres.
Wassila est très contente de l’accueil sur la commune à travers une équipe 
qu’elle sent dynamique et à l’écoute. Bienvenue à notre nouvelle directrice ! 

Antoine CHOUVION

C’était encore un très bon cru 
pour les jeunes habitants de Saint-
Joseph nés en 2011. La plupart ont 
fréquenté les bancs de notre école 
publique en primaire. Ils se sont 
vu remettre par la municipalité un 
bon d’achat de 43 € à utiliser au 
magasin Cultura de leur choix. Ceci 
pour les soutenir et les féliciter à 
l’occasion de leur entrée au collège 
pour l’année scolaire 2022-2023 en 
sixième. La remise de ces bons a eu 
lieu en mairie, accompagnée d’un 
apéritif où parents, enfants et élus 
ont passé un très bon moment.

Paméla BONNAND
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Place aux enfantsPlace aux enfants

Accueil de loisirs : Et de deux ! C’est reparti...Une journée festive
L’accueil ados sera de nouveau présent lors du 
marché de Noël organisé par l’association Saint Jo 
s’Anime.

Ce partenariat a pour objectif de permettre aux ados de 
financer une partie de leur projet. C’est comme cela que 
huit ados ont pu passer quatre jours à Paris pour visiter 
la capitale durant les vacances de la Toussaint. Un séjour 
riche en émotions et qui a permis de créer un esprit de 
groupe, une envie de s’impliquer dans la vie de la commune 
et qui va pouvoir ouvrir de nouveaux horizons sur d’autres 
projets. 

L’accueil ados est ouvert durant les premières semaines 
des petites vacances ainsi que trois semaines en juillet.

Durant l’année scolaire, nous organisons quelques soirées.
La dernière en date fut un apéro ados qui a eu lieu début 
novembre et qui a permis de rassembler 22 jeunes. 

Denise RIVIÈRE

C’est le 4 juillet, avant dernier jour d’école, que le périscolaire a organisé une journée conviviale avec tous 
les élèves de l’école. Cette journée a permis de renforcer l’équipe périscolaire et enseignante mais aussi 
de donner une autre vision de l’école autour de diverses activités.
Les enfants étaient répartis en huit groupes accompagnés d’un enseignant et d’une animatrice. huit ateliers (activités 
manuelles, sportives, grands jeux, etc.) se sont déroulés sur différents lieux proches de l’école (cour, gymnase, terrain de 
tennis, salle du Cercle...). Chaque groupe était composé d’enfants des classes de maternelle jusqu’au CM2, ce qui a permis 
de responsabiliser les plus grands envers les petits. Tous ont adoré.

Un pique-nique géant, ensoleillé et en musique, réunissant tout ce beau petit monde dans la cour d’école, a permis de 
recharger les batteries de chacun.

Cette journée festive, restera pour tous inoubliable.
Coralie FLACHER
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Cadre de vie

Un nouveau système d’alerte en cas de danger
FR-ALERT est un système d’alerte des populations 
qui permet d’envoyer des notifications sur les 
téléphones portables des personnes présentes 
dans une zone confrontée à un danger.
Déployé sur le territoire national à la fin du mois de juin 
2022, ce dispositif permet de prévenir en temps réel 
toute personne détentrice d’un téléphone portable de sa 
présence dans une zone de danger.

Au travers de la téléphonie mobile, FR-ALERT permet 
d’informer sur la nature et la localisation d’un danger ou 
d’une menace et d’indiquer les actions et comportements 
à adopter pour se prémunir de ces dangers ou réduire 
autant que possible l’exposition aux effets de ces menaces.

Les notifications pourront transmettre des informations 
sur :
•la nature du risque (un feu, une inondation, un accident 
industriel...)
•l’autorité qui diffuse l’alerte
•la localisation du danger (établissement, quartier, 
commune, agglomération, département...)
•l’attitude à adopter (rester chez soi, évacuer la zone...)
•le cas échéant, un lien pour obtenir des informations 
supplémentaires sur un site internet officiel

Outre la notification d’alertes, des informations 
complémentaires relatives à l’évolution de la situation 
seront diffusées par le même canal dans la même zone 
géographique : précisions sur la nature du danger, la zone 
géographique concernée, sur les comportements à adopter.

La fin de l’alerte fera également l’objet de l’envoi d’une 
notification.

Les types d’évènements notifiés
La notification d’alerte comporte les informations 
permettant de connaître :
•la nature de l’événement en cours ou imminent et donc 
du danger qu’il représente ou qu’il est susceptible de 
représenter
•le lieu ou la zone géographique où ce danger se manifeste, 
ou est susceptible de se manifester
•des consignes et conseils d’actions de mise en sécurité 
pour se protéger face à ce danger (mise à l’abri, évacuation...) 
•le cas échéant, un lien vers un site internet officiel pour 
disposer d’informations complémentaires

À la réception de l’alerte, il convient donc de bien prendre 
connaissance de l’ensemble de ces informations et de 
mettre en œuvre les actions et comportements indiqués 
afin de se protéger et réduire les risques d’exposition au 
danger.

Pas d’inscription, ni d’application
FR-ALERT est conçu pour alerter toute personne présente 
dans la zone d’alerte, via les réseaux de télécommunications. 
Il n’est donc pas nécessaire de s’inscrire au préalable pour 
recevoir les alertes, peu importe l’endroit dans lequel vous 
vous trouvez et le téléphone portable que vous utilisez.

Pour les mêmes raisons, nul besoin de télécharger une 
application mobile. Un site internet est dédié au dispositif 
FR-ALERT et comporte des éléments pédagogiques ainsi 
qu’une foire aux questions : www.fr-alert.gouv.fr

Damien LÈBRE

Cadre de vie

Tri sélectif
A partir du 1er janvier 2023, Saint Etienne Métropole (SEM) met en 
œuvre l’extension des consignes de tri sur les bacs jaunes : quelle que 
soit leur nature, tous les emballages et les papiers pourront être triés 
par les habitants dans le bac jaune.
Il s’agit d’une évolution visant à simplifier le geste de tri et donc à augmenter la 
quantité d’emballages et papiers triés.

En terme d’information, la première étape aura été l’envoi à tous les habitants de 
la métropole, mi-décembre, d’un courrier précisant cette évolution, accompagné 
d’un mémo sur les nouvelles consignes de tri. 

A partir du 10 janvier, une campagne de communication (magazine SEM, internet, 
réseaux sociaux) et des encarts presse permettront également de s’adresser au 
plus grand nombre.

Enfin, entre janvier et août 2023, les adhésifs des bacs jaunes seront remplacés, 
pour mettre à jour les nouvelles consignes de tri.

Communiqué de SEM
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Cadre de vie

Un vice champion du monde à Saint-Joseph
Le 4 septembre 2022, Éric RAMON, 36 ans, est 
devenu vice champion du monde de KZ2 MASTER 
sur le circuit mythique du Mans.
Après sa pole position sous la pluie aux qualifications, il a 
tenu le rythme sur le sec pour finir tout proche du premier.

La KZ, c’est la plus haute catégorie de course de karting 
mondial. Ces machines peuvent atteindre les 180 km/h à 2 
cm du sol. Il a décroché ce titre avec la marque française 
Sodikart de Nantes et avec la team CPB Sport d’Alès, sans 
réelle préparation.

Eric est autodidacte. Il se passionne pour l’investissement 
et la rénovation. Très jeune, pour apprendre, même si ce 
n’est pas sa formation initiale, il travaille dans le bâtiment, 
car c’est une passion pour lui. Il est auto-entrepreneur tous 
corps de métier dans le bâtiment. En 2000, avec son père 
et ses deux frères Jean et Raphaël, il crée une SCI : Société 
Fraîche Habitat.

Il a en tête de nombreux projets : développer la SCI, finir les 
rénovations de la propriété de Montbressieux qu’il occupe 
et notamment une rénovation de la chapelle domestique 
du château (visite possible et ouverte au public lors des 
journées du patrimoine).

Il a une formation de base dans le domaine animalier avec 
un BEP élevage canin. Ses parents étant éleveurs canins 
à Ternay, il a commencé à travailler très jeune avec eux 
jusqu’en 2017, puis la pension a été vendue.

Mais d’où lui vient cette passion pour le Karting ?
La pension canine de ses parents était proche du circuit de 
Saint Laurent de Mure. Tout petit, il a très vite été attiré par 
les bruits des moteurs sur le circuit voisin et, naturellement, 
il a essayé les karts. Il s’est un peu entraîné, a pris goût à la 
compétition et a été repéré rapidement par des grandes 
marques spécialisées.

A son palmarès, on peut citer son titre de champion de 
France (catégorie KZ2) en 2003, 2008, 2009 et 2019. Il 
a gagné plusieurs trophées sur des courses comme à 
Valence, à Lyon et en championnat d’Europe et du Monde 
en Allemagne, en Espagne et en Italie.

Le 20 novembre dernier, Eric a ajouté une nouvelle ligne à 
son palmarès en remportant la finale du Championnat de 
France long circuit KZ2 master !

En décembre, il est parti courir en Malaisie pour représenter 
la marque Sodikart.

Le karting est un sport très physique, cher et exigeant. Il 
fait les courses selon les projets qu’on peut lui soumettre, 
en s’entraînant plus ou moins, selon ce que lui permet sa 
vie active... très active, car il est en plus devenu jeune papa 
depuis le mois de septembre.

Sandrine COMTET
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Vie associative

Sou des écoles
Le Sou des Écoles est une association de parents 
d’élèves volontaires qui animent le village dans 
l’optique de financer certains projets de l’école. 
A ce titre, l’équipe du Sou des Écoles est engagée 
pour le bien commun des élèves scolarisés sur la 
commune de Saint-Joseph.
Les actions menées se répartissent sur toute l’année 
scolaire et sont souvent en lien avec les petites fêtes 
thématiques qui jalonnent l’année comme Halloween, Noël 
ou encore le Carnaval.

L’édition Halloween 2022 a connu un grand succès auprès 
des familles. Les petits monstres de l’école ont ambiancé 
tout le village, les parents n’étaient pas en reste et tout le 
monde s’est beaucoup amusé. Grâce à vous la petite boum 
a permis de faire recette au profit de l’école. 

Au-delà des petits ou des grands événements, le Sou 
organise des ventes de photos, de fromages, de sapins de 
Noël ou encore de brioches.

Le Sou se veut acteur et s’implante au coeur de l’économie 
de son territoire en collaborant au maximum avec les 
artisans et commerçants locaux. Le point culminant reste 
notre kermesse qui se déroule traditionnellement au mois 
de juin. C’est l’occasion pour le Sou d’organiser un bel 
événement festif pour et par les familles. L’ambiance est 
toujours au rendez-vous et requiert l’implication solidaire 
de tous les parents disponibles. C’est ce qui fait de cette 
kermesse un événement unique et collaboratif dont tout le 
monde peut être fier.

Cette nouvelle année scolaire a démarré sur les chapeaux 
de roue avec la vente de photos des petites frimousses 
de l’école puis Halloween et enfin la vente de fromages. 
L’année continue avec le spectacle de Noël Harry Potter 
Fête Noël à Poudlard qui s’est déroulé à la salle du Cercle 
le 10 décembre, ainsi que la vente de sapins de Noël.

2023 ne sera pas en reste avec en janvier, la vente de brioches 
pour les plus gourmands et pour les plus téméraires d’entre 
nous la matinée zumba. Nous organiserons le traditionnel 
carnaval le 4 mars et enfin la kermesse pour clore l’année 
en beauté le 18 juin ! 

L’équipe du Sou se tient à la disposition de tous les parents 
pour échanger sur les actions de l’association. 

Marie TRACOL

Saint Jo’Rando

10ème Randonnées Vertes de Saint-Joseph

Nous avons clôturé la saison 2021-2022 par une 
journée à Yzeron : marche le matin suivie d’un 
pique-nique au bord du lac du Ronzey.
Après la pause estivale, dès la rentrée, nous avons repris 
nos chaussures et nos bâtons pour repartir sur les chemins 
de la vallée, à la découverte de nouveaux paysages.

Dimanche 9 octobre 2022 avaient lieu pour les 
10ème Randonnées Vertes de Saint-Joseph au profit 
de l’association les Enfants Avant Tout.

Nous sommes dans la Loire entre Saint Etienne et Lyon 
dans une région vallonnée prisée des randonneurs. Depuis 
10 ans, nous proposons une journée conviviale et sportive 
avec des parcours pédestres, des animations et des 
concerts. Une équipe d’une cinquantaine de bénévoles est 
impliquée sans laquelle rien ne serait possible. La commune 
de Saint-Joseph ainsi que les producteurs et partenaires 
locaux soutiennent la manifestation.

En janvier, l’habituelle soirée tirage des rois sera l’occasion 
de se réunir pour bien débuter l’année. 

Le samedi 4 mars, nous prévoyons une journée rando & 
repas : après la marche du matin, nous nous retrouverons 
à la salle du Cercle pour terminer la journée dans une 
ambiance conviviale.

D’autres manifestations sont aussi prévues : repas au lycée 
hôtelier, sortie culturelle...

Cette année, pour le week-end de Pentecôte, du 27 au 29 
mai 2023, nous irons marcher à Super Besse sur les pentes 
du Puy de Sancy.

La porte est ouverte à tous ceux qui désirent se joindre 
à nous pour marcher et participer à nos différentes 
manifestations. Si vous êtes intéressés, contactez-nous

André THONNERIEUX - 06 51 41 83 99

La pluie du samedi avait laissé la place à un magnifique 
soleil le dimanche. Après une préparation de 8 mois et la 
fin des mesures sanitaires, nous étions impatients de voir 
si les randonneurs allaient être au rendez-vous.  Au final 
et malgré des arrivées tardives, c’est 650 marcheurs qui 
se sont élancés sur 3 nouveaux parcours. Nous avons pu 
croiser les joélettes de l’association Porteurs d’Étoiles.

L’après-midi a laissé place aux animations et aux concerts 
avec une programmation variée allant du rap à la danse 
médiévale. Une ambiance festive jusqu’au dernier concert 
avec une bonne affluence.

Au terme de cette belle journée, nous avons récolté plus 
de 8 500 € pour l’association les Enfant Avant Tout. Nous 
vous espérons nombreux l’année prochaine le 8 octobre 
2023 pour les 11ème Randonnées Vertes de Saint-Joseph.

Hervé REY
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Depuis plusieurs mois sur les communes de Saint-Joseph et Saint-Martin-la-
Plaine, des panneaux annonçant les collectes de sang disparaissent : 5 
panneaux, toujours disposés aux mêmes endroits, ont disparu depuis début 2022, 
3 sur Saint-Joseph et 2 sur Saint-Martin. Comme ils n’ont pas été retrouvés, on 
peut penser qu’ils ont été enlevés volontairement, tout simplement volés. 

A ces vols, vient s’ajouter la destruction totale d’un grand panneau annonçant la collecte du 8 novembre à Saint- 
Martin, placé à côté de l’église de Saint-Joseph. Cette destruction n’a pu être que volontaire au regard des débris 
retrouvés. 

Aussi nous interrogeons-nous sur les motivations de ces différentes exactions. S’agit-il d’actes incontrôlés de jeunes 
de nos communes ou d’actes délibérés anti-don de sang qui seraient une atteinte grave au COLLECTIF.

Compte tenu de ces éléments, le président de l’ADSB a déposé une plainte à la gendarmerie de la vallée pour 
destruction et vol.

Nous publions ce communiqué pour alerter nos concitoyens sur ces dégradations et faire en sorte d’être attentifs 
aux évènements de nos communes.

Pour les dates de collectes de sang, se référer à l’Agenda.

Communiqué important de l’ADSB

Vie associative Vie associative

Amicale pour le Don de Sang Bénévole 
Alors que l’Etablissement Français du Sang 
observait en 2022 une baisse dans la fréquentation 
des dons de sang dans plusieurs points de collecte, 
celles organisées dans nos communes de Saint 
Joseph et Saint Martin la Plaine ont connu une 
très bonne affluence avec une moyenne de 125 
personnes par collecte.
Dans cette bonne participation, nous tenons à mettre en 
évidence la part importante de jeunes donneurs et de 
nouveaux donneurs :10 nouveaux en moyenne par collecte.

Les besoins en sang étant permanents et en perpétuelle 
augmentation, nous comptons sur tous pour contribuer à 
la réussite des collectes.   

Qui peut donner son sang ?
En règle générale, pour donner son sang, il faut :
•être majeur et avoir entre 18 et 70 ans
•être en bonne santé et peser au minimum 50 kg.

Les situations personnelles seront examinées sur place par 
l’entretien avec le médecin.Venez avec une pièce d’identité.

Prenez une heure de votre temps pour sauver des 
vies
Prenez rendez vous pour fixer votre horaire :
mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr
Vous pouvez venir également sans rendez vous en fonction 
de vos disponibilités.

Prochaine collecte : Mardi 28 février 2023 à Saint 
Martin la Plaine, salle La Gare
Nous comptons sur vous.

Information ADSB Saint Martin-Saint Joseph :
06 15 87 88 14 - 06 78 45 18 03 - 06 70 96 73 77

Guy DUMAS

Groupe Archéologique Forez-Jarez
Cette année, pour les Journées Européennes du 
Patrimoine, le Groupe Archéologique Forez-Jarez 
a organisé pour la quatrième fois, une visite de 
l’Aqueduc Romain du Gier à Saint-Joseph.
La pile du Grand Bozançon, le pont des Granges, le pont de 
Jurieu, le regard du Monteiller, on avait déjà fait. 

Mais, à Saint-Joseph, n’y a-t-il pas toujours beaucoup à voir, 
particulièrement dans la vallée du Bozançon ?

Après le départ traditionnel de la Pierre de Saint-Joseph, 
le groupe de 54 personnes se rend dans une propriété 
privée où le propriétaire nous accueille pour nous montrer 
le canal de l’aqueduc dans la cave de sa ferme. Merci à ce 
particulier et à sa maman pour ce moment inoubliable !

Ensuite, direction la vallée du Bozançon, pour découvrir la 
Pierre Gravée, juste au-dessus d’un tronçon de l’aqueduc.

Sur ce drôle de menhir, plusieurs symboles : deux lettres, 
une croix, une cupule. Ici, pourquoi et depuis quand ? 
Beaucoup de questions et aussi quelques hypothèses de 
réponse, sans aucune certitude. Après échanges avec les 
visiteurs, nous voilà repartis rêves en tête.

Avant d’aller plus haut, jetons tout de même un coup d’œil 
au tronçon d’aqueduc situé à quelques pas seulement de la 
Pierre Gravée. 

Il est possible d’y pénétrer, mais, par prudence envers le 
public, ne nous y risquons pas, aujourd’hui, en cette Journée 
du Patrimoine.

Ensuite, nous montons encore un peu pour découvrir un 
élément au milieu d’une prairie à 14 mètres au-dessus du 
tracé de l’aqueduc : un vestige de ce que nous appelons la 
tranchée supérieure.

Que sait-on de son histoire ? Elle aurait été creusée par 
les Romains en partie amont de l’aqueduc sur plus de 
quarante kilomètres. Quand et pourquoi a-t-elle été 
creusée ? Où commençait-t-elle exactement ? Où devait-
elle arriver ? Comme pour la pierre gravée, les questions 
sont nombreuses, les hypothèses de réponse incertaines 
mais propices à de beaux échanges avec les visiteurs.

Retour par le tronçon de l’aqueduc sous Virieu au niveau 
des piles du chemin de fer. Ceux qui le souhaitaient ont 
pu pénétrer dans ce petit tronçon d’aqueduc. Ensuite, 
remontée par Chourier, puis visite du regard du Monteiller 
pour ceux qui ne le connaissaient pas encore.

Pierre-Bernard TEYSSIER & Laurent GIACRI
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Vie associative
FC St Joseph St Martin CCSLR Basket

La saison 2022-2023 est lancée. 
Effectifs début novembre : 276 licenciés
Seniors féminines : 11 ( Entente avec Châteauneuf )
Seniors + Critérium : 66
Foot loisir ( + de 40 ans ) : 35
U18 : 1 - U15 : 16 - U13 : 24 - U11 : 27 - U9 : 33 - U7 : 14
Encadrement : 47

Le 10 septembre a eu lieu la Fête du Club avec plus de 
300 personnes (licenciés et parents). Ce fut une journée 
formidable et d’une grande convivialité. Une énorme paëlla 
a été servie suivie, de nombreux gâteaux réalisés par les 
parents. Nous les remercions vivement.

Le 7 octobre, Assemblée Générale du club. Notre président 
Franck VINCIGUERRA, après 5 ans de présidence, a 
souhaité prendre un peu de recul. Sa vie professionnelle 
étant de plus en plus prenante.

Nouveau comité directeur :
Président : Jean-Marc FABRE
Vice-présidents : Paul GRANGE et Michel FOURNEL
Secrétaire : Michel FANGET
Trésorier : Jean-Paul FANGET
Trésorier adjoint : Jean-Paul UBERTINO
ainsi que 7 membres.

Le vendredi 16 décembre ce fut le Noël des enfants avec 
remise de t-shirts à l’image du Club.

Au printemps prochain, une section d’éveil au football sera 
organisée en collaboration avec le périscolaire de l’école 
de Saint-Joseph.

Le tournoi international U19 aura lieu les 8, 9 et 10 avril 2023:
Le bureau du tournoi y travaille depuis début octobre. Le 
plateau est en cours de constitution, une première esquisse 
se profile.
Confirmation : ASSE, FC Lorient, FC Seraing (Belgique),  
Excelsior (La  Réunion), Partizan de Belgrade (Serbie).
En cours de négociation : Red-Bull (Leipzig-Allemagne), 
Southampton (Grande-Bretagne), Reims, Toulouse.

Le Comité Directeur

Une nouvelle saison a commencé pour le club 
CCSL Rive de Gier Saint-Joseph Basket avec 12 
équipes :
•Baby basket 
•U9 Féminin
•U9 Masculin
•U11 Féminin
•U11 Masculin
•U13 Féminin
•U13 Masculin (2 équipes)
•U15 Féminin
•Séniors Filles Loisirs 
•Séniors Masculins (2 équipes)

Les entraînements et les matchs sont répartis sur les deux 
gymnases : Jean Guimier à Rive de Gier et La Faravelle à 
Saint-Joseph. Cette année une nouvelle équipe féminine 
Loisir s’est créée et s’entraîne le mardi soir au Gymnase 
de Jean Guimier. 

Afin d’encourager les jeunes à s’investir dans le basket, 
le club a organisé une journée de stage d’arbitrage. Elle 
s’est clôturée par un match avec les U11 pour la mise 
en pratique. Merci aux bénévoles qui ont organisé cette 
journée. 

Ce stage a permis de donner envie à 5 joueuses U15 
de s’engager dans la formation arbitrage organisée 
par le Comité de la Loire. Nous les félicitons pour cette 
investissement. 

Plusieurs manifestations sont prévues pour la saison : 
•Dimanche 19  février 2023 : saucisson chaud avec un 
marché des artisans à la Faravelle 1 et La Faravelle 2.
•Dimanche 2 avril 2023 : plateau Baby Basket à Rive de Gier.
•Samedi 15 avril 2023 au soir : spectacle humoristique à la 
salle Jean Dasté à Rive de Gier.
•10 et 11 Juin 2023 : tournoi de basket pour les équipes 
jeunes à Rive de Gier.

Contactez-nous : ccslrstjosephbasket@gmail.com

Cercle culturel
Nous sommes très heureux de vous avoir retrouvés 
au cours de nos manifestations et vous présentons à 
tous nos meilleurs vœux pour cette nouvelle année
Nouvelle année, nouveau bureau 
Suite à notre assemblée générale du 30 août 2022 notre 
bureau et notre Conseil d’Administration se sont modifiés 
et rajeunis. Nous sommes fiers et heureux d’accueillir ces 
nouvelles bénévoles et nous leurs souhaitons de s’épanouir 
au sein de notre association. Un immense merci à celles qui, 
après de nombreuses années de bénévolat, ont souhaité se 
libérer du temps. Je sais qu’elles ont accompli leur tâche 
avec sérieux, disponibilité et dévouement tout en récoltant 
de magnifiques amitiés et d’innombrables souvenirs .  

Nouveau bureau :
Présidente : Nicole MICHALET
Trésorière : Solène CHARTOIRE
Secrétaire : Justine LAGET

Conseil d’administration : Maryline DUTRON, Stéphanie 
ESCOT, Marie-Paule BILLAND, Bernard PEYROL, Gilles 
BONNAND, André BOURRIN, Christian RICHARD

Pensez à nous donner vos adresses mail  :
assocercleculturel@gmail.com
Carte d’adhérent  : 10 € par personne.

Activités
Suite au départ de Cathy, notre prof de gym, nous avons 
proposé un cours de Pilates et, devant le succès de cette 
activité, ce sont 2 cours qui ont débuté en septembre-
octobre, le jeudi de 14h à 15h et de 15h à 16h, à la salle du 
Cercle. Merci à notre prof Colette TREMEAU d’avoir élargi 
ses horaires.

Le cours de Zumba a fait lui aussi rapidement le plein le 
jeudi de 20h30 à 21h30 à la salle du Cercle.

Pour  cette fin d’année 2022, nous attendons avec envie la 
nouvelle pièce de théâtre des Carré M’en Fou qui aura 
lieu le 17 décembre, salle du Cercle :  Y’a de l’otage dans 
l’air.
Le samedi 18 février à 20h nous aurons la chance de pouvoir 
entendre à la salle du Cercle Le Choeur Ephémère, un 
ensemble vocal de chanteurs expérimentés qui propose des 
compositions originales pour régaler notre ouïe. Plusieurs 
fois primés au cours des nombreux festivals auxquels ils 
ont participé, ils ont accepté de s’arrêter chez nous, grâce 
à une de nos habitantes et chanteuse Élisabeth que nous 
remercions chaleureusement.

Pour cet événement nous prendrons des réservations à 
partir de mi-janvier. Renseignements auprès de Nicole 
MICHALET au 06 83 75 57 76.

Et pour clore la saison, notre deuxième Printemps de 
l’Image, avec 3 documentaires en lien avec le festival 
Curieux Voyageurs de Saint Etienne, aura lieu le samedi 25 
mars 2023 de 17h à 21h, salle du Cercle.

Le film conférence du 18 novembre 2022 n’a pas pu avoir 
lieu car notre conférencier était retenu en pays étranger. 
Nous le reporterons à une date ultérieure.

Enfin merci à Stéphanie qui a organisé un repas pour les 
adhérents au domaine de la Barollière le 30 septembre, en 
soirée. Bon repas et excellente ambiance ! A renouveler !

Nos meilleurs vœux à tous pour 2023. Que tous ces loisirs 
viennent adoucir votre quotidien.

Nicole MICHALET

Solène CHARTOIRE, Nicole MICHALET,
Stéphanie ESCOT et Maryline DUTRON
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Vie associative
Mine d’or de Bissieux

Les 87 Revanchards
Depuis quelques années déjà, conséquences du 
changement climatique, les activités extérieures 
de la Mine ont été particulièrement impactées
Ce fut encore le cas au mois de juin où les chantiers et les 
visites programmées des Journées de l’Archéologie ont du 
être annulés pour cause de vigilance canicule. Le 19 juin, les 
bénévoles ont quand même pu guider quelques promeneurs 
à l’intérieur du réseau de la Combe de Bissieux, ceux-ci 
ayant particulièrement apprécié les 15° de température 
du réseau de la mine d’antimoine. Le 3 septembre, 11 ans 
après avoir nous-mêmes organisé sa première édition, la 
Mine de Bissieux participa, avec la majorité des structures 
associatives du village, au Forum des Associations initié 
et chapeauté par la municipalité de Saint-Joseph. Cette 
journée d’échange permit de concrétiser par ses adhésions, 
la très forte dynamique associative du village.

Une semaine après, à la Combe de Bissieux, un groupe 
de 6 bénévoles encadrés par Patrick, travailla à la remise 
en état et à l’entretien du site de la mine d’antimoine en 
prévision des Journées du Patrimoine qui se déroulèrent 
le dimanche 18 septembre, avec, pour la première fois 
depuis 20 ans, un schéma inédit :

•Fin des visites guidées de groupes depuis la mairie, 
devenues ingérables à cause de la trop forte demande 
(cette formule restant d’actualité pour les Journées de 
l’Archéologie). 
•Un accès libre à la mine d’antimoine, avec sur place, 
plusieurs animations dont la traditionnelle visite du réseau 
de la Combe par notre mineur émérite Jean-Paul. Une 
exposition de photos sur l’exploitation du charbon. Une 
démonstration d’archéométallurgie par Emmanuel, notre 
métallurgiste. Cette activité consistait à réduire (au sens 
métallurgique du terme ) du minerai de cuivre (malachite-
azurite) de la mine de Chessy dans le Beaujolais,  pour le 
transformer en cuivre métal.

7ème FESTIVAL CINÉ SHAMAN
Lors des neuf soirées proposées, près de 360 spectateurs et 
spectatrices ont participé au festival. Aussi, nous profitons 
de ces quelques lignes pour les remercier. Merci aussi à 
la mairie de Saint-Joseph, partenaire du festival depuis le 
début de l’aventure.

Que retenir de cette édition ?
•Que la météo est parfois capricieuse...
•L’accueil des artistes Mor LANKRI (Tel Aviv) et Raphaël 
FEDERER (Fribourg) pour la réalisation d’un film tourné à 
Saint-Joseph avec monsieur Denis BADOR dans le rôle-titre.
•Les trois courts-métrages réalisés à Bissieux et au château 
de la Catonnière dans le cadre d’ateliers d’initiation cinéma. 
En partenariat avec la DRAC, le FDVA et la MJC de Saint 
Martin la Plaine, nous avons pu accueillir 45 jeunes issus du 
centre de loisirs de Bonson, du centre social et culturel de 
Feurs et du centre Armand Lanoux de Rive de Gier. 
•Les projections plein air à Rive de Gier avec le Ciné Chaplin 
et à Saint Martin la plaine à la Ferme des Ruminettes, ont 
également été organisées entre juillet et août.

C’est arrivé près de chez vous

•Du côté de Saint Etienne
Octobre 2022 : participation aux 32ème Rencontres 
Européennes Les Inédits pour encourager la collecte, la 
conservation et la mise en valeur de films amateurs, avec 
la cinémathèque de Saint Étienne (à travers une sélection 
de courts-métrages diffusés en ouverture des Rencontres).

Cette journée connut  un vif succès avec plus d’une centaine 
de visiteurs. 

Le 16 octobre à la ferme Peillon de Bissieux, afin 
d’agrémenter la Grande Marche de Saint-Maurice-
sur-Dargoire, Maurice FRANÇON, tout en assurant le 
ravitaillement des marcheurs, présenta une exposition-
animation sur la géologie du Bozançon insistant sur les 
ressources de son sous-sol (charbon, antimoine, or...) 

Enfin, pour terminer cette série d’activités de 2022 (en 
plus de nos actions régulières d’entretien et de visites), 
les membres de plusieurs associations patrimoniales 
(Association de Protection du Patrimoine Historique de 
Sorbiers, Groupe Archéologique Forez Jarez et Patrimoine 
en Pays Mornantais), après avoir visité en matinée nos  
mines, assistèrent salle du Cercle, à une conférence sur le 
Patrimoine Minier de la Vallée du Bozançon, présentée 
(en l’absence de son auteur) par Emmanuel DRANSART, 
métallurgiste et vice-président de l’association. 

Pour conclure, souhaitons pour 2023, afin d’assurer 
pleinement notre mission patrimoniale, de ne  pas avoir 
à souffrir des divers aléas climatiques qui viennent de plus 
en plus souvent compromettre le bon déroulement de nos 
activités. 

Je tiens à remercier l’ensemble de mes camarades bénévoles  
qui ont remplacé au pied levé leur président et su assurer 
la continuité de nos actions publiques programmées.  

Je remercie aussi la municipalité pour son aide et son très 
précieux soutien logistique en particulier dans l’organisation 
de la conférence du 29 octobre dernier à la salle du Cercle. 

Michel POUZADOUX

•Ciné-Marathon à Rive de Gier
Novembre 2022 : en partenariat avec la MJC de Rive de 
Gier, nous avons accompagné un groupe de jeunes dans la 
réalisation d’une fiction et d’un clip musical. Une véritable 
petite performance : écriture, tournage, montage et 
diffusion en quatre jours !

•À venir...
De possibles tournages en Autriche et en Bulgarie, des 
enfants qui redessinent Saint Étienne de A à Z et une 
diffusion à Bruxelles de notre documentaire STIGMA 
sélectionné à la 15ème édition des Rencontres Images 
Mentales.

Contact : les87revanchards@gmail.com
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Vie associative

Saint Jo S’Anime

La Boule Loisir

FNACA

3600 PERSONNES !
Le 9 juillet dernier Saint-Joseph s’est animé !

Que retenir de cette édition ?
Lors de cette seconde édition de la Fête Républicaine, 
vous avez été près de 3 600 badauds à déambuler dans les 
allées du marché de l’artisanat.

D’un coup de baguette magique, la Brigade Solidaire 
de Rive de Gier et sa quinzaine de dinosaures vous a fait 
remonter le temps à l’époque du Jurassique.

Pour celles et ceux qui n’aiment pas voyager dans le temps, 
l’association La Boule Loisir vous a concocté un tournoi 
de pétanque qui a réuni pas moins de 42 doublettes.  Aucun  
perdant... que des vainqueurs !

Après un peu de sport et un grand voyage dans le passé, vos 
estomacs ont crié famine et une armée de Food-Trucks 
divers et variés a débarqué pour vous rassasier.

Depuis cet été la commune compte une nouvelle 
association.
En effet devant la demande de plus en plus pressante de 
personnes souhaitant s’adonner au jeu de boule lyonnaise, 
nous avons décidé, en accord avec la mairie, de créer une 
association que nous avons appelé La Boule Loisir.
L’objectif étant de proposer des moments de convivialité 
autour d’une partie de boules. Nous sommes en activité  
loisir juste pour le plaisir.

A la demande de Saint Jo s’Anime, nous avons pu participer 
à l’organisation du concours de pétanque à l’occasion de 
la Fête Républicaine. Ce concours a été un succès, nous 
avons dû refuser des joueurs.

Nous avons aussi collaboré avec le centre de loisir dans 
le but de faire découvrir la boule lyonnaise aux enfants et 
adolescents. Un après midi qui a été apprécié par les jeunes 
et enrichissant pour nous.

Pour le marché de Noël nous avons tenu le stand de 
marrons chauds.

Depuis 2020, le Comité Local FNACA (Anciens 
Combattants d’Algérie) était en sommeil, suite à la 
crise sanitaire. Le printemps 2022 nous a réveillés 
et nous avons pu reprendre nos activités.

Les commémorations organisées par la municipalité, 
malheureusement peu suivies, se sont bien déroulées. Il faut 
constater que les jeunes générations oublient ce qu’ont fait 
leurs aînés au cours des première et deuxième Guerres 
Mondiales. Ces hommes, qui ont fait preuve d’un courage 
et d’un dévouement extraordinaires, se sont battus pour 
qu’aujourd’hui nous vivions dans un pays libre. Alors 
réfléchissez et pensez à donner quelques minutes de votre 
temps pour, chaque année, remercier ces sauveurs.

Le 60ème anniversaire du Cessez le Feu en Algérie a été 
commémoré le 20 mars 2022 devant la stèle du souvenir 
sur le parking des randonneurs à Saint-Joseph. Grâce à 
l’implication de la municipalité, la présence de M. le Maire, 
de nombreux élus, d’un groupe de sapeurs-pompiers, 
des enfants de l’école publique, de nombreux anciens 
combattants et de quelques citoyens respectueux du 
sacrifice de leurs aînés, cette cérémonie a été une réussite.

Actuellement nous possédons un seul jeu et, devant le 
nombre croissant d’adhérents (actuellement 35), nous 
allons remettre en état le deuxième jeu et projeter un 
agrandissement du local. 

Nous pensons à l’organisation d’un But d’honneur entre 
adhérents avec des parties en tête-à-tête jusqu’à la finale 
afin de resserrer les liens.

D’autres animations sont en projet car nous souhaitons 
apporter notre participation au dynamisme de la commune.

Toute personne voulant jouer à la boule lyonnaise sera 
chaleureusement accueillie au sein de notre association.

Christian RICHARD

Autour d’un pot de l’amitié, offert par la mairie, les présents 
ont pu découvrir une exposition préparée par Mme Paméla 
BONNAND. Ce fut l’occasion, pour tous, de constater que 
ces jeunes de 20 ans ont été pris dans une guerre enfin 
reconnue. Ils ont donné une partie de leur jeunesse pour la 
Patrie. Ne les oubliez pas.

Nous avons fait les mêmes commémorations à Saint Martin 
La Plaine.

Le 22 avril 2022, nous avons partagé un repas des 
retrouvailles très convivial, dans la belle salle du Cercle 
à Saint-Joseph. 38 convives ont apprécié la prestation 
du traiteur THONNERIEUX. Les participants ont joué, 
échangé et ressorti leurs souvenirs et se sont dit « A l’année 
prochaine », pour le repas des vœux en janvier 2023.

Le 29 juin, notre sortie annuelle (39 participants) nous a 
conduit dans la belle région du Beaujolais : visite agréable de 
Clochemerle (village de Baux en Beaujolais), accompagnés 
par un guide vigneron bien sympathique et très connaisseur 
de sa région et du vignoble.

Le 27 août, journée détente au Domaine de la Catonnière 
à Saint Martin, suivie par 44 personnes qui souhaitent se 
retrouver en 2023.

Le 28 octobre l’AG de l’Amicale a rassemblé 47 personnes. 
Tous les présents sont repartis satisfaits des informations 
données qui prouvent la bonne gestion et la vitalité 
du Comité Local FNACA. Nous avions avec nous, les 
représentants des deux municipalités, M. le Député E. 
MANDON et M. le Député Honoraire F. ROCHEBLOINE. 
Nous remercions les sympathisants toujours là pour nous 
soutenir.

Les Anciens Combattants d’Algérie, malgré beaucoup de 
soucis dûs à l’âge, font le maximum pour que l’Amicale soit 
toujours présente dans les deux villages et proche de ses 
adhérents.

Émile BLANC

Et pour faire glisser tout cela, 15 mètres de buvette ont été 
mis en place par la merveilleuse équipe de bénévoles de 
Saint Jo S’Anime.

Et puis, afin d’activer votre digestion, le groupe Quorum 
& Co vous a proposé deux heures de concert dans une 
ambiance des plus festives.

Les élus de notre belle commune, nous ont offert un 
magnifique feu d’artifice et chacun aura pu entendre, à 
cette occasion, les enfants de l’école de Saint-Joseph lire un 
petit message sur la liberté.

Enfin, Pierrick, animateur de Radio 2000, nous a fait nous  
dandiner jusqu’à 2h du matin sur des rythmes endiablés 
des années 80 à aujourd’hui.

Encore une fois, un immense merci aux bénévoles de la 
Brigade Solidaire de Rive de Gier, aux bénévoles des 
associations de la commune, ainsi qu’à l’ensemble de 
la municipalité et des services techniques sans qui cette 
journée n’aurait pu avoir lieu.

Laurent ALONZI
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Projets et programme de la médiathèque

Syndicat Intercommunal du Pays du Gier

Zoom sur l’accueil ado intercommunal

Intercommunalité

Des loisirs pour les 11-17 ans dans la commune.

Pendant les vacances d’hiver, de printemps et au mois 
de juillet, les jeunes de la commune ont la possibilité de 
participer à l’accueil adolescents organisé par le SIPG en 
partenariat avec Les Francas
Comment ça marche ?
Avant chaque période de vacances, Les Francas éditent un 
dépliant présentant les activités diverses (let’s jump, karting, 
soirées cinéma, barbecue...). Ce document est envoyé à la 
mairie ainsi qu’à toutes les familles dont les enfants ont déjà 
participé à l’accueil. Vous trouverez ce document en ligne 
sur le site www.francas42.fr (Animation, rubrique SIPG). 
Des affiches sont apposées dans les bus de transports 
scolaires et les collèges de la vallée.

Inscriptions téléphoniques ouvertes le mercredi et le jeudi 15 
jours avant les vacances au 04 77 33 36 84 de 18h à 19h30.

Une fréquentation qui augmente peu à peu, 
des acquisitions de livres plus importantes 
avec l’augmentation du budget accordé par la 
municipalité, de nouveaux aménagements voilà 
les grandes lignes qui rythment la vie de ce 
lieu convivial et attractif. La médiathèque n’est 
pas qu’un lieu d’accès aux livres mais aussi aux 
rencontres à l’échange. 
Un lieu ouvert à tous et toutes où le lecteur peut venir 
lire un ouvrage en toute détente sans pour autant 
devoir l’emprunter. D’ici la fin d’année, un espace avec 
deux fauteuils permettra de pouvoir venir consulter des 
magazines mis à disposition. Egalement un espace pour 
les collégiens et lycéens avec mise à disposition de deux 
ordinateurs. L’accueil est libre, sans inscription, durant les 
heures d’ouverture.

Alors que l’année s’achève dans un climat social oppressant 
lourd et incertain, la vie, la créativité, l’innovation viennent 
du terrain, c’est tout ce que reflète le travail de l’équipe 
de bénévoles qui propose un programme varié d’actions 
culturelles où nous vous espérons nombreux.

•Samedi 12 décembre 2022
Lectures de Noël
Contes de noël avec une conteuse de 4 à 99 ans
•Du 19 au 22 janvier 2023
Participation aux nuits de la lecture
Doudous, tisanes et bonnes histoires sur le thème de la peur.
•Samedi 14 janvier 2023
Accueil d’un auteur du Prix Curieux Voyageurs
Échanges sur son récit de voyage
•De janvier à juin 2023
Prix littéraire Vivre Ensemble Tout Un Art
Avec la classe de CM2 de l’école
•Du 11 au 27 mars 2023
Printemps des Poètes
Osez participer en écrivant une, deux, trois lignes sur le 
thème des frontières.
•Mars 2023 (date à définir)
Soirée jeux pour petits et grands
Venez jouer en famille !
Soirée organisée avec les ados de la commune.
•Du 9 au 27 mai 2023
Itinérances en Fête
Thème : les mondes imaginaires
Calendrier donné à titre indicatif pouvant être modifié.
Voir station liée sur illiwap : médiathèque de saint joseph

Il y a 10 ans, nous fêtions les 25 ans du Syndicat 
Intercommunal du Pays du Gier. Nous avons donc 
décidé, symboliquement, de célébrer ensemble les 
35 ans de notre institution.
Il nous semblait essentiel de mettre en avant le côté 
précurseur du SIPG, sur ce territoire d’innovation.  A cette 
occasion nous pouvons aussi valoriser notre patrimoine.  
Via cette intercommunalité, nous avons la chance de cultiver 
et de conserver cette notion de solidarité et d’entraide qui 
définit notre beau territoire. 

La mission essentielle du SIPG est d’apporter des services 
pour la population, preuve évidente, s’il en fallait, de cette 
solidarité. Au sein du SIPG, nous avons fait le choix de 
proposer des compétences à la carte, qui peuvent convenir 
aussi bien aux municipalités qu’aux usagers :
•un Centre Nautique
•trois antennes Relais Petite Enfance
•le Ludobus
•le Réseau Itinérances des médiathèques du Pays du Gier
•le Pôle Jeunesse
•des marchés mutualisés en commandes groupées pour 
les communes

Nous disposons également de structures physiques, 
preuves de notre ancrage territorial comme la Maison du 
Gier qui accueille les visiteurs tout au long de l’année. A 
l’occasion de cet anniversaire, la salle d’exposition a été 
nommée Serge MALFROIS, acteur essentiel  dans la mise 
en place du Syndicat.

Le syndicat dispose également d’un centre d’examen du 
permis de conduire pour la Vallée du Gier

Grâce à ces services de proximité et à la qualité de 
vie de notre territoire, nous constatons avec joie un 
renouvellement de la population.

Le premier jour 
des vacances, 
une permanence des animateurs à lieu sur la commune. Le 
lieu est précisé dans le document de communication. Les 
jeunes et/ou les familles ont la possibilité de venir poser 
toutes les questions qu’ils souhaitent. C’est à ce moment 
que commencent à s’élaborer les projets, le programme 
n’étant que partiel, les jeunes le complètent suivant leurs 
idées et envies.

Pour les activités, le transport est organisé par Les Francas. 
Vous trouverez sur le site internet un carnet de bord avec 
toutes les infos nécessaires pour participer. ainsi que les 
documents d’inscription.

Contact : 04 77 33 36 84 - 06 84 45 76 95
www.francas42.fr - francas42@orange.fr

Paméla BONNAND

Vivre Ensemble Tout Un Art
De janvier à juin 2022 un groupe d’élèves de la classe de 
CM2 a participé au vote pourle prix littéraire jeunesse : 
VETUA (Vivre Ensemble Tout Un Art) organisé par 
les fédérations Familles Rurales et UFCV de la Loire et 
porté par la médiathèque. C’est tout naturellement qu’un 
partenariat s’est mis en place avec Barbara COMTE, 
professeur des écoles de la classe de CM2. 

A l’issue de trois mois d’activité, un premier vote a été 
organisé en présence de Fabrice DUCRET, maire de la 
commune et de Pamela BONNAND, adjointe enfance 
jeunesse, permettant de rappeler l’importance du droit de 
vote mais aussi de permettre à ces enfants de voter comme 
leurs parents. Isoloirs, bulletins de vote, cartes d’électeurs 
étaient donc de rigueur.

Suite à ce premier vote désignant leur album préféré, une 
journée départementale s’est déroulée à Bonson. Cette 
journée trait d’union à permis d’aller à la rencontre d’une 
centaine d’autres enfants ligériens. Au programme, des 
ateliers animés par des auteurs et illustrateurs, aboutissant 
à la participation au deuxième tour du vote afin d’élire 
leur album préféré. Cette journée a été clôturée par un 
spectacle et un goûter. Expérience qui sera renouvelée dès 
2023.

Des nouveautés, beaucoup de nouveautés

Les achats de livres ont lieu trois fois dans l’année (mars, 
juin et octobre). Romans, albums jeunesse, mangas, 
documentaires, poésie, contes, sciences, viennent 
agrémenter une offre variée.

Denise RIVIÈRE

C’est la meilleure des récompenses pour toutes les 
personnes qui travaillent au quotidien à la valorisation de 
notre Pays du Gier. L’esprit perdurera, tant que les services 
mis en place serviront l’intérêt des habitants. Notre 
spécificité garantit notre existence.

Hervé REYNAUD, Maire de Saint-Chamond,
Président du Syndicat Intercommunal du Pays du Gier.

Le samedi 15 octobre 2022, nous avons eu l’immense 
joie de partager un moment intense d’histoire du SIPG. 
L’ensemble des maires des 21 communes membres du 
syndicat s’est réuni autour des anciens présidents du 
syndicat et des personnes clés qui ont œuvré activement à 
son développement et à son rayonnement. 35 ans au service 
de tous, pour faire de notre vallée un très bel endroit de 
vie, de sérénité et de partage. 

Les compétences du SIPG concernent le développement 
social, le développement des services et des équipements 
collectifs, la préservation et la mise en valeur de 
l’environnement, la promotion du territoire.

Fabrice DUCRET

SIPG Commission Sociale
En tant qu’adhérent à la convention du SIPG, la commune est membre de la Commission Sociale. Celle-ci propose, par la 
signature du Contrat Enfance Jeunesse (CEJ), différents services intercommunaux qui contribuent au développement de 
l’accueil destiné aux enfants et aux jeunes jusqu’à 17 ans révolus. En recherchant leur épanouissement et l’intégration dans la 
société, des actions sont mises en place pour favoriser l’apprentissage de la vie sociale et la responsabilisation des plus grands.
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10ème Prix RomanGier

Plan Local d’Urbanisme Intercommunal

Intercommunalité

Une belle soirée, ce mercredi 21 septembre 2022, pour la remise du 
10ème prix RomanGier à Pierric BAILLY pour son sixième roman Le 
roman de Jim.
A Pavezin, la salle de La Galoche (intercommunale Sainte-Croix et Pavezin) 
accueillait cette rencontre entre l’auteur et son public nombreux, les élus 
du SIPG et le département, partenaire de cet évènement. Un beau moment 
d’échange avec Antoine de la librairie L’une et L’autre de Saint-Etienne. 

L’auteur a été questionné sur le thème de ce roman, l’amour qu’Aymeric porte 
à Jim, cet enfant qu’il élève pendant des années et le retour du père biologique 
de Jim qui va bouleverser le quotidien et mettre à mal cet attachement entre 
Aymeric et Jim. Au fil de la discussion, Pierric BAILLY s’est révélé tout en pudeur 
et humour sur les questions de paternité, de parentalité et de masculinité. Deux 
autres de ces romans abordent ce sujet dont L’homme des bois, récit de deuil 
qui évoque son père et toujours le rapport très présent de l’auteur avec son 
Jura natal. Originaire de Champagnole, dans le Haut-Jura, Pierric a fait du monde 
rural de son enfance le territoire privilégié de ses fictions. Dans son enfance, il 
n’a pas baigné dans les livres, mais il défend et montre son attachement à ces 
petites bibliothèques qui permettent l’accès à la culture et à la lecture publique. 

Cette remise de prix met un terme à l’aventure RomanGier telle que vous la 
connaissez, le prix prend une année sabbatique, pour revenir plus pertinent et 
au coeur des envies du public.

Marie Jo BONNAND

Le 6 octobre dernier, Vincent BONY, maire de Rive de Gier, a ouvert les portes de la salle Jean Dasté dans 
le cadre d’une série de réunions publiques exposant aux habitants de la vallée, le projet de conception de 
notre futur Plan Local d’Urbanisme Intercommunal (PLUI). 
L’ensemble des personnes présentes a apprécié l’exposé mené par Gilles THIZY, maire de Marcenod et 
vice-président en charge de la cohésion territoriale et de la stratégie foncière à Saint Etienne Métropole 
et de Pascal GONON, maire de La Gimond.
Cette présentation a été riche en informations, 
inspirant de nombreuses questions parmi le 
public.

La réflexion menée et le travail collectif 
de l’ensemble des acteurs impliqués sur ce 
thème complexe et lourd de responsabilités 
garantiront demain un avenir foncier serein, 
équilibré et durable pour tous les habitants de 
notre métropole.

Il nous est agréable de vous rappeler la possibilité 
de vous renseigner dans votre mairie mais aussi 
directement sur le site de la métropole.
www.saint-etienne-metropole.fr
Nous souhaitions partager avec vous cette 
phrase, affichée lors de la présentation, car elle 
résume totalement cette volonté commune.

« Imaginons ensemble notre
territoire de demain ».

Fabrice DUCRET

Pierric BAILLY et son trophée en fer 
forgé créé par Jean-Luc GRIVOLAT 

forgeron à Saint Martin la Plaine
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AFX Plomberie
Pourquoi AFX plomberie ? A pour André, le fondateur et FX 
pour François-Xavier son fils cadet qui rejoindra un peu plus tard 
l’entreprise créée en 2006.
André BERTHON après de nombreuses années chez EDF reprit sa 
profession initiale de plombier. Il proposa à son fils, cuisinier de formation 
mais lassé par le métier, de créer une entreprise avec lui pour lui transférer 
son métier et sa spécialité

Après un passage chez les Compagnons du Devoir à Lyon pour étudier la 
pratique et la théorie du métier de plombier, François-Xavier rejoint son 
père. En 2017 il prend la succession de l’entreprise familiale. Une affaire qui 
reste familiale puisque Laurent, frère aîné de François-Xavier, s’associe avec 

lui pour en reprendre les rênes après avoir suivi une formation identique à celle de son cadet. 

Alors qu’André concentrait son activité sur des réparations et des installations chez des 
particuliers, François-Xavier oriente ses actions vers des chantiers plus conséquents. Il 
prend en charge la maintenance des magasins Lidl en région Auvergne-Rhône-Alpes. 

Les deux frères modernisent l’entreprise : caméra d’exploration des conduites bouchées, 
outil de détection des mauvaises odeurs dans les canalisations... et interviennent désormais 
dans toute la France et même à l’étranger, en Suisse et en Italie. Mais la charge de travail 
devenant intenable, ils embauchent Alexandre ARGOT en 2019. Tandis que leur mère les 
soulage en assurant le secrétariat.

Les trois opérateurs répondent aussi aux demandes locales quand leur emploi du temps 
le leur permet, continuent à se former et sitôt qu’une nouvelle technique prometteuse 
apparait, ils essaient de l’assimiler et d’acquérir l’outil adéquat suivant l’état de leurs 
finances. On ne peut que souhaiter bon vent à nos techniciens de la plomberie.
N’hésitez pas à faire appel à leurs services.
06 73 53 71 70 - afxplomberie.berthon@gmail.com

Joseph COLOMB

Vie économique

Saveurs des Monts
Jérôme DUCŒUR a créé Saveurs des Monts après 23 ans passés chez un industriel national dans le génie 
civil. Les valeurs qui lui sont chères : le partage, le service lors des marchés en entreprises ou dans des 
villages comme à Saint-Joseph en apportant une large sélection de très bons produits locaux aux clients.

Il propose des biscuits artisanaux, des confitures, du miel et des bières artisanales, jus de fruits, 
fruits, fromages... L’idée étant de proposer des produits du terroir, il travaille avec différents 
producteurs, tous locaux, pour les jus de fruits, la bière artisanale, les légumes, les fruits et le 
fromage... et la viande sur commande. 

Jérôme aime le contact avec les clients et 
surtout prendre le temps d’expliquer le 
produit et la philosophie des producteurs.

Il souhaite apporter son service aux clients et cherchera, pour un 
produit spécifique, le producteur adéquat. Dans cette idée, il propose 
des prestations particulières sur demande avec livraisons à domicile. 
Comme il le dit  : « Rien n’est figé, je m’adapte. ». Il souhaite un 
commerce interactif. 

Retrouvez Jérôme sur le Marché de Saint-Joseph, les lundis après-midi 
de 16h à 19h ou visitez son site internet www.saveursdesmonts.fr

Sandrine COMTET

La Crèche de Xavier
Juste au-dessus du moulin du Bozançon et juste en-dessous du hameau des Granges, Xavier PALUY a 
grandi dans la bâtisse paternelle. C’est là que, passionné depuis toujours par les diverses constructions de 
Lego, de décors et de crèches, il s’est perfectionné au cours des années.
En  2019, après avoir reçu les conseils de 2 crèchistes (fabricants de décors des crèches) rencontrés dans le département 
du Vaucluse, il crée son propre atelier.

Jour après jour, pierre après pierre, il réalise de petites maisons provençales originales et peuplées de minutieux détails, 
agrémentées de leurs accessoires (lavoirs, fontaines, murets...).

A ce jour, il parcourt le sud-est de la France pour présenter et vendre ses réalisations sur les foires aux santons et les 
marchés de Noël.

Mais il est bien sûr toujours présent à Saint-Joseph, avec sa propre galerie d’exposition, pour nous faire découvrir 
généreusement sa féerique crèche de Noël et ses nombreuses miniatures, les week-ends entre le 15 décembre et le 30 
janvier,  ou sur rendez vous au 06 42 90 54 65. Un plaisir des yeux pour ceux qui savent encore s’émerveiller. 

Nicole MICHALET

Vie économique

L’Envol
Juste au-dessus du moulin du Bozançon et juste en dessous du hameau des Granges, juste à côté de 
l’atelier de Xavier PALUY, une artiste d’un autre genre à pris son Envol à l’automne 2022. Anne-Laure 
BERTHON exerce sa pratique aussi avec ses mains par différents massages qu’elle prodigue avec savoir-
faire et bienveillance. Elle vous propose de prendre un temps pour vous, pour prendre soin de vous et vous 
permettre de mieux gérer les soucis du quotidien.

Après plusieurs formations en massage thaïlandais, réflexologie 
plantaire ou massage tibétain, elle propose des soins qu’elle 
adapte selon vos besoins : massage intuitifs aux huiles, réflexologie 
plantaire, massage ciel et terre décontractant et relaxant, massage 
tibétain...

Elle pratique également des soins énergétiques comme le Reiki ou 
les soins au bol tibétain, à associer éventuellement à un massage.

Elle peut vous accueillir chez elle à Saint-Joseph, à Saint-Didier-
sous-Riverie ou à Saint-Christo-en-Jarez au site Ma Parenthèse 
(www.maparentheseastchristo.fr)

Consulter son site www.lenvol-massage-reiki.com
06 18 15 83 44  -  lenvol.massageetsoin@gmail.com

Nicole MICHALET
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Vie économique

John’s Truck
Un service de restauration ambulant est disponible sur Saint-Joseph. Son nom : John’s Truck.

Le concept : des burgers et des salades 
composés de produits locaux, mais 
surtout des pains maisons préparés à 
partir d’un savoir-faire de boulanger !

Cet artisan et son équipe vous 
proposent toutes sortes de burgers, en 
passant par de la fourme de Montbrison 
et du steak label rouge, jusqu’au 
burger végétarien.

Vous pouvez découvrir l’intégralité du menu sur le site internet www.
johns-truck.fr ou encore suivre toutes leurs actualités sur les réseaux 
(JohnsTruck). 

Pour continuer à explorer la restauration à Saint-Joseph, n’hésitez plus, 
rendez-vous le jeudi soir entre 18h45 et 20h30 sur la place du village.

Antoine CHOUVION

Pratique

Urgences
GENDARMERIE : 17 ou 04 77 73 22 07
POMPIERS : 18
SAMU : 15 
Pour les sourds et malentendants : 114    
Ce numéro unique, national et gratuit est accessible par SMS, 
tchat,
visiophonie ou sur l’application depuis les stores iOS et Android.
Accueil sans abri : 115
Centre anti poison Lyon : 04 72 11 69 11
Services techniques (urgences) : 06 80 48 45 94

Pratique
École maternelle et primaire : 04 77 75 10 17
Pôle emploi ANPE-ASSEDIC : 3949
CAF Rive-de-Gier : 04 77 83 51 45
CPAM : 3646
Pôle action sociale (assistante sociale) : 04 77 83 01 30
Centre des impôts Saint-Chamond : 04 77 29 31 21
La Poste de Rive-de-Gier : 04 77 83 21 00
S.P.A. refuge de Brignais : 04 78 38 71 71

Santé
COVID-19 : 0800 130 000
Sida Info Service : 0800 840 800
SOS Drogue Alcool Tabac Info Service : 113
Fil Santé Jeunes : 0800 235 236

Violences et discriminations
Allo enfance maltraitée : 119
Femmes Info Services (SOS femmes battues) : 01 40 33 80 60
Victimes de discriminations raciales : 114
Maltraitance des personnes âgées : 0800 020 528
Violences conjugales : 3919

Coordonnées mairie
1 place de la Mairie - 42800 SAINT-JOSEPH
Tél : 04 77 75 07 53  / Fax : 04 77 83 77 15
E-mail : secretariat@commune-saint-joseph.fr

Permanence mairie du samedi matin
Une fois par mois, de 9 h à 11 h sans rendez-vous.

Horaire déchèterie de Tartaras
Route de Givors - Lieu-dit Combe Martin
42800 TARTARAS
Tel : 0 800 882 735
Du 1er avril au 31 octobre : Lundi 14 h-19 h 
Du mardi au vendredi 10 h - 12 h et 14 h - 19 h 
Samedi 9 h 30 - 12 h et 14 h - 19 h Dimanche 9 h 30 - 12 h 
Du 1er novembre au 31 mars fermeture à 18 h au lieu de 19 h 
Fermée les jours fériés.

Périscolaire 
En période scolaire, les lundi, mardi, jeudi, vendredi : 
7 h 20 à 8 h 30 / 11 h 30 à 13 h 30 / 16 h 30 à 18 h 30, .
E-mail : periscolaire@commune-saint-joseph.fr

Accueil de loisirs et ados
E-mail : centredeloisirs@commune-saint-joseph.fr

Horaires de permanences de la médiathèque
Lundi de 16 h à 18 h
Mercredi de 15 h à 18 h
Samedi de 10 h à 12 h
E-mail : bibliotheque@commune-saint-joseph.fr

Menu restaurant scolaire et portage des repas
Disponible sur l’application illiwap
ou sur www.commune-saint-joseph.fr

Numéros utiles Horaires et informations

Photos insolites
Cette nouvelle rubrique est la vôtre et n’attend que vos 
propositions de photos insolites.
Adressez-nous vos clichés et nous publierons ici les plus 
fous, les plus originaux, les plus incroyables.
bulletin@commune-saint-joseph.fr

22 août 2022 à 8 h, les aéronautes cherchent-ils 
réellement à atterrir sur le toit de Grange Blanche ?

Photo : Christiane COLOMB 

L’aigrette pique-boeuf plane au-dessus du troupeau de 
bovins.

Photo : Jean CORON 
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Agenda
Calendrier donné à titre indicatif pouvant être modifié.
Voir illiwap ou sur le site internet de la mairie.

•Mercredi 4 janvier :
Voeux du maire Salle du Cercle à 19h
•Samedi 7 janvier :
Repas des seniors Salle du Cercle
•Mardi 10 janvier :
Conseil municipal à 20h
•Lundi 16 janvier :
Permanence du camion UDAF - Place de la mairie
•Lundi 13 février :
Permanence du camion UDAF - Place de la mairie
•Mercredi 15 février :
Conseil municipal à 20h
•Samedi 18 février :
Le Choeur Éphémère à 20h - Salle du Cercle
Par le Cercle Culturel
•Dimanche 19 février :
Saucisson chaud Salle de la Faravelle II
Marché des créateurs Salle de la Faravelle I
Par le CCSLR Basket
•Mardi 28 février :
Don du sang de 15h30 à 19h
Salle de La Gare à Saint Martin la Plaine
•Samedi 4 mars :
Carnaval Devant la Faravelle - Par le Sou des Écoles
Journée Rando - Par Saint Jo Rando
•Mercredi 15 mars :
Conseil municipal à 20h
•Dimanche 19 mars :
Commémoration du cessez-le-feu en Algérie 
Par la FNACA
•Samedi 25 mars :
Printemps de l’Image Salle du Cercle
Par le Cercle Culturel
•8, 9 et 10 avril  :
Tournoi International de Foot U18
Par FC St Joseph St Martin
•Samedi 15 avril :
Spectacle Humoristique Salle Jean Dasté Rive de Gier
Par le CCSLR
•Mercredi 26 avril :
Conseil municipal à 20h
•Mardi 2 mai :
Don du sang de 15h30 à 19h
Salle de La Gare à Saint Martin la Plaine
•Lundi 8 mai :
Commémoration du 8 mai 1945
•Mercredi 24 mai :
Conseil municipal à 20h
•27, 28 et 29 mai :
Randonnées à Super Besse - Par Saint Jo Rando
•2, 3 et 4 juin :
Premier festival de musique de la Vallée du Gier
Sous chapiteau devant la salle du Cercle - Par l’UDAM
•10 et 11 juin :
Tournoi de Basket - Par le CCSLR Basket
•Dimanche 18 juin :
Kermesse Devant la Faravelle - Par le Sou des Écoles
•Mercredi 21 juin :
Conseil municipal à 20h
•Jeudi 5 juillet :
Don du sang de 15h30 à 19h
Salle de La Gare à Saint Martin la Plaine
•Samedi 8 juillet :
Fête Républicaine Devant la Faravelle
Par Saint Jo S’Anime
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Un cadastre dès 1740
Comment percevait-on l’impôt royal, la taille ?
Nous avons examiné de quelle façon se percevait l’impôt 
royal (la taille) au XVIIIème siècle à Saint-Martin-la-Plaine 
sur le Saint-Jo Info n°81 de juillet 2018. Rappelons en 
quelques mots comment, sans l’existence d’un service de 
perception, les habitants étaient imposés. L’Intendant fixait 
la somme à payer pour chaque paroisse. Pour lever cet 
impôt, l’assemblée des habitants choisissait des consuls (ou 
collecteurs) parmi eux. En 1786, ils étaient au nombre de 
sept, perpétuant un usage déjà en fonction cinquante ans 
auparavant. Chacun connaissait plus ou moins bien l’aisance 
ou non de ses voisins, l’ampleur du domaine agricole, des 
récoltes ou de leur production artisanale. Même si elles 
ne reposaient pas sur des bases objectives, ces impositions 
personnelles reflétaient assez bien la réalité des revenus de 
chacun.
Cependant, quelques habitants manifestaient leur 
mécontentement face à ce côté arbitraire du montant de 
l’impôt pour chacun. Au début du XVIIIème siècle, dans 
le royaume, une pareille exigence d’un impôt  plus juste 
prenait corps d’une paroisse à une autre.

Le premier cadastre
C’est ainsi que le 16 juillet 1738, les consuls et plusieurs 
autres habitants de Saint-Martin-la-Plaine adressèrent une 
requête à l’Intendant de la Généralité de Lyon pour « faire 
procéder à l’arpentage et estimation » de leurs propriétés. 
Cette demande acceptée par l’Intendant, les consuls 
demandèrent aux arpenteurs MM. GUIGONNAUD, 
PARADIS et THÉVENET de bien vouloir exécuter ces 
mesures. En fait, c’est un cadastre qu’ils confectionnèrent 
pour lequel les habitants leur versèrent 54 L.
Dans la réalité, le cadastre de Saint-Martin-la-Plaine ne 
survint qu’en 1811 avec des plans précis portant le tracé 
de chaque parcelle avec son propre numéro et une liste 
complète des propriétés.
En 1738, on n’en exigeait pas tant. Une énumération des 
biens fonciers de chaque propriétaire suffisait. L’Intendant 
délégua Claude François Bérardier, ancien président de 
l’élection de Saint-Etienne, pour surveiller l’avancée des 
travaux de ce cadastre.

Comment les géomètres procédèrent-ils ?
Accompagné par le propriétaire des fonds et par un 
ou plusieurs consuls, à partir du 7 novembre 1738, ils 
se rendirent sur le lieu de chacune des parcelles et les 
arpentèrent les unes après les autres. Ils utilisaient comme 
mesure agraire la bicherée (1) (équivalent à 1293 m²) 
et déterminaient la valeur de la parcelle suivant une des 
trois catégories dans lesquelles les consuls et habitants 
estimaient qu’elle rentrait. Pour la vigne, par exemple, une 
bicherée dans la catégorie 1 valait 75 L, mais 50 L dans la 
catégorie 2 et seulement 12 L dans la troisième.
L’arpentage ne se révéla pas d’une grande précision. Très 
souvent, on se contentait d’un chiffre rond, 12 bicherées 
par exemple ou on arrondissait à la demi-bicherée près, au 
mieux au quart, parfois au tiers.

Population de Saint-Martin-la-Plaine
Quelle était la population de la paroisse de Saint-Martin-la-
Plaine en 1740 ? Ne se préoccupant pas de démographie, 
la royauté n’avait jamais organisé de recensement de la 
population du pays.
En 1709, Claude SAUGRAIN, un libraire parisien qui avait 
rassemblé diverses sources, publia un volume intitulé 
Dénombrement du Royaume, livre repris en 1720 sous 
le titre Nouveau dénombrement du Royaume paru en 
2 volumes dans lequel il répertoria les 38 000 localités du 
pays.
En 1720, Saint-Martin-la-Plaine comptait 278 feux, à 
comparer avec la ville de Rive de Gier qui en abritait 273, 
Saint-Paul-en-Jarez, 251 et Saint-Genis-Terrenoire, 180. 
Le feu (2) était une unité fiscale et correspondait grosso 
modo à une famille (4,5 habitants). Avec toutes les réserves 
d’usage, on peut considérer que la population de Saint-
Martin-la-Plaine approchait de 1251 habitants (278 x 4,5 
= 1 251).
Vingt ans plus tard, l’accroissement de la population devait 
s’établir à 200 (solde entre les baptêmes et enterrements). 
Mais le curé TERRENOIRE confia à ses vicaires le soin de 
tenir les registres paroissiaux ; le vicaire GOUILLOUD, à 
partir de 1733, peu scrupuleux, ne remplit pas vraiment 
sa tâche. En 1735 et 1740, les enregistrements de décès 
pêchent par leur faible nombre, 14 et 13 pour chacune 
de ces années alors que la moyenne tourne autour de 29. 
Oubli d’inscriptions ? Très probablement.
Dans sa remarquable étude Cent mille provinciaux au 
XVIIème siècle, parue en 1968, l’historien Pierre GOUBERT 
décrit la situation économique et sociale d’habitants 
de villages du Beauvaisis (3). « Il semble qu’un village de 
quelques centaines d’habitants ait souvent présenté la 
hiérarchie suivante : une paire de riches laboureurs ou de 
gros fermiers ; cinq ou six laboureurs moyens, une vingtaine 
de paysans « médiocres », comme on disait alors, à la fois 
petits propriétaires et petits fermiers, volontiers artisans ; 
vingt à cinquante familles de manouvriers (gens de labeur), 
souvent tisserands de serges ou de toiles, dont les situations 
matérielles allaient de la médiocrité au dénuement. Une 
sorte de pyramide sociale, avec une base très large, comme 
rongée par la misère. »
Trois ou quatre dizaines d’années plus tard, Saint-Martin-
la-Plaine s’inscrivait-il dans une physionomie identique aux 
villages du Beauvaisis ? Le cadastre de 1740 nous apporte 
des réponses. 

Pyramide sociale saint-martinaire en 1740
Sur les 202 assujettis à l’impôt royal inscrits sur ce cadastre, 
13, soit à peine plus de 6 % d’entre eux, possèdent un 
patrimoine foncier supérieur à plus de 2 000 Livres pour 
un montant total de 43 693 L soit presque un tiers de 
l’ensemble du patrimoine foncier de la paroisse.
Les « riches laboureurs » et « gros fermiers » sont là. (Voir 
sur le graphique le groupe 4) On trouve ensuite 25 paysans, 
soit 12,4 % de l’ensemble. Ils forment les « paysans moyens 
» (groupe 3).

Une page d’histoireÉtat civil

1er mai 2022 :
Liv CLERMONT
5 juin 2022 :
Charlie, Brune CUBERTAFOND
6 juin 2022 :
Marley, Noémie, Joy FRANCISCO DI-FRANCO
19 septembre 2022 :
Louis, Guy, Philippe CHANDELIER
25 octobre 2022 :
Alba, Rose, Marie MISERANDINO

Samedi 21 mai 2022 :
Émilie LOMBARDO et Dylan KOCH
Samedi 11 juin 2022 :
Priscillia GENNARO et Hakim LAKEHAL
Samedi 25 juin 2022 :
Karine BIT et Christophe FONT
Samedi 25 juin 2022 :
Angélique HINDERCHIED et Xavier DEDINGER
Samedi 16 juillet 2022 :
Élodie MACHABERT et Rémy BAVUSO
Samedi 6 août 2022 :
Maïlys DIGONNET et Thomas BRACCO
Samedi 8 octobre 2022 :
Sophie FITOURI et Aymen AMMAR

Naissances

Mariages

Vendredi 17 juin 2022 :
Alexia ROUMENS et Tanguy OLLER CERVELLERA
Samedi 23 juillet 2022 :
Céline VIGOUROUX et Patrice PERCEVAL
Lundi 25 juillet 2022 :
Louise RIVIÈRE et Étienne PITIOT
Samedi 15 octobre 2022 :
Solenn BOURGAIN et Anthony HERNANDEZ

Dimanche 8 mai 2022 :
Marie BERTHON née MARTINEZ
Samedi 11 juin 2022 :
Rosalie RODRIGUEZ née D’ANGELO
Mercredi 22 juin 2022 :
Liliane CHATARD née MORGANTI
Samedi 23 juillet 2022 :
Jean-Louis LAPEYRE
Mercredi 31 août 2022 :
Marinette HATTERER née DESCHAUX
Vendredi 2 septembre 2022 :
Bruno DEMARETZ
Vendredi 9 septembre 2022 :
Maurice PHILIPPON
Lundi 19 septembre 2022 :
Françoise PHILIPPON née PEREZ
Lundi 28 novembre 2022 :
Marie BONNAND née CORON

Pacs

Décès
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Chacun de leur patrimoine foncier dépasse 1 000 L sans 
atteindre 2 000 et le total se monte à 34 391 L soit un 
quart de l’ensemble. Si on additionne les paysans de ces 
deux catégories, ils représentent un peu moins de 20 % des 
ruraux pour 58 % de la richesse patrimoniale.
On arrive à la catégorie des paysans « médiocres » (groupe 
2) au nombre de 41 soit 20 % de la totalité des gens de la 
terre, pour une proportion quasi identique du pourcentage 
de la valeur foncière, soit 28 988 L et 21,6 % de la valeur 
totale. La base de « la pyramide sociale », très large ici aussi 
compte 123 individus (groupe 1), soit près de 61% de la 
population travailleuse pour seulement 20% de la valeur 
totale du patrimoine foncier.  L’inégalité sociale ne date pas 
d’aujourd’hui.
Examinons cette dernière catégorie, ceux qui vivaient plutôt 
médiocrement de leur travail et qui survivaient proches de 
la pauvreté quand ils ne tombaient pas dans la misère les 
mauvaises années. Ceux qui habitaient au bourg et dans les 
hameaux de la future commune de Saint-Martin-la-Plaine 
rassemblaient 93 hommes, soit 72 % des propriétaires, une 
proportion importante. La plupart d’entre eux possédaient 
une maison (parfois une masure), à peine une dizaine de 
petites parcelles, plutôt couvertes de vignes que de blé. 53 
ne possédaient que 1 ha pour la totalité de leurs terrains.  
Leur valeur foncière ne dépassait pas 500 L. Les moins 
démunis travaillaient quatre ou cinq hectares, huit pour 
Etienne VOYANT, vigneron de La Sicardière.
On comptait aussi beaucoup de forgeurs qui besognaient 
dans leur atelier et qui, en plus, s’occupaient de leur petite 
vigne qui n’excédait guère un tiers d’hectare. D’autres 
étaient voituriers ou tisserands ou encore tailleurs d’habits, 
cordonniers ; comme les forgeurs, ils détenaient quelques 
lopins de terre et de vignes qui leur apportaient de maigres 
subsistances qu’ils pouvaient améliorer par le nourrissage 
de très jeunes enfants lyonnais.
Dans la partie du territoire qui donna naissance à la 
commune de Saint-Joseph, les moins aisés des habitants 
(moins de 500 L de patrimoine foncier) ne représentaient 
que 41 % (à comparer avec les 72 % du côté de Saint-Martin) 
ce qui tendrait à montrer que sur Saint-Joseph, la misère ou 
la pauvreté était un peu moins répandue qu’à Saint-Martin-
la-Plaine. Sur l’ensemble de la paroisse, on y rencontrait 
des veuves, des héritiers, des forgeurs et des vignerons, ces 
derniers assez nombreux. Or plusieurs de ces vignerons, 
tels que les désignait très souvent le vicaire GOUILLOUD, 
n’apparaissent pas sur le cadastre. Ils ne possédaient pas de 
terrain. Ils seraient plutôt gens de labeur (4) que vignerons.

Au sommet de la pyramide sociale, c’est-à-dire ceux dont 
la valeur des biens fonciers dépassait 2 000 L, on trouve 
4 Saint-martinaires (17,0 % de la valeur totale de leur 
territoire) et 9 Saint-josephois (presque 44 % de leur 
côté). Ils cultivaient au minimum 20 ha jusqu’à 55 ha (5). 
Dénommés laboureurs, ils possédaient leur araire et un 
cheval pour la tirer ou au moins une paire de bœufs pour 
les labours. Guillaume BESSON (exploitant 38 ha pour une 
valeur de 7 031 L) et Pierre JULLIEN (36 ha et 5 534 L) 
aux Granges, CHÈZE et Antoine GOUTTECHAUDE à La 
Boissonnière, Etienne VOYANT à Grénod (55,7 ha, mais 
seulement 2 409 L), Simon FILLON et Jacques BOSSU à La 
Plaine, André BONAND à Milissieux, Guillaume FECHET à 
La Combe, Jean SIBERT au bourg, les sieurs Claude TERRAT 
et MONTELLIER (6) entre autres, constituaient cette « 
classe rurale supérieure ». Les plus démunis leur louaient 
bêtes de trait et outils agricoles, le coût de ces emprunts 
les plongeant un peu plus dans la pauvreté. 
La culture de céréales et de la vigne occupait la quasi 
totalité du temps des paysans. Que laisse augurer la faible 
proportion des prés ? Un élevage plutôt faible, quelques 
vaches, un peu plus de moutons et de chèvres, sans doute. 
Une activité annexe. Par contre, la vigne apportait de 
précieuses rentrées d’argent. Toute proportions gardées, 
à la suite de Félix LARDON (7), on peut comparer les 
ressources vinicoles de notre région à celles du Beaujolais. 
Au XVIIIème siècle, les Lyonnais consommaient aussi le vin 
de Saint-Martin-la-Plaine et des coteaux du Gier.

Enfin, il faut noter la vingtaine d’exempts et privilégiés, 
membres du clergé et de la noblesse ainsi que de la 
bourgeoisie aisée qui figurent sur ce cadastre. On sait qu’ils 
ne payaient pas la taille, impôt royal. On dénombrait un noble, 
4 ou 5 membres du clergé (Chartreux de Sainte-Croix-en-
Jarez, Dames religieuses de Rive de Gier, Lazaristes de Lyon, 
le prêtre Riche), 5 bourgeois de Lyon et 7 autres bourgeois, 
tous possesseurs, dans la paroisse, de domaines cultivés 
par un granger. Ne formant qu’un dixième des inscrits du 
cadastre, la valeur de leur patrimoine comptait pourtant 
pour un quart de la totalité des biens fonciers.
Le mieux loti d’entre ces exempts, 6 638 Livres - une 
belle somme - pour une propriété de 60 ha, était le Sieur 
BÉTHENOD, bourgeois de Lyon, dont des descendants 
tiendront des postes de premier rang dans la vie municipale 
et économique jusqu’au premier quart du XXème siècle. 
Une classe sociale, celle des bourgeois, allait bientôt 
supplanter la noblesse à partir de la Révolution de 1789. La 
famille BÉTHENOD illustre bien cette avancée.
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A quoi correspondent les valeurs en Livres des 
différents patrimoines fonciers évoqués plus haut ?
On cite quelques prix et salaires des années 1740 dans 
notre région. Une vache coûtait 90 L environ. Les gens de 
labeur gagnaient 12 L par mois, un ou une domestique 28 
à 40  L par an, un jeune berger (un enfant) 6 L pour six 
mois. Quelle existence difficile que celle de ces bergers 
avec des conditions de vie plus qu’ingrates, comme dormir 
dans l’étable, sur la paille au milieu du bétail... Un maître 
d’école touchait annuellement 150 L en 1780 et sans doute 
20 ou 30 L de moins quarante ans plus tôt. En 1765, le 
travail d’un mineur du Gier lui rapportait 1 L par jour. En 
1749, Benoit JULLIEN, des Granges, acheta à un marchand 
stéphanois un domaine au Mas constitué d’une maison 
et de terres agricoles en déboursant la jolie somme de 
2 340 L. Vers 1720, Philippe PEYSSELON vendit son 
domaine agricole de Bissieux aux Lazaristes de Lyon pour 
la très coquette somme de 5 840 L dont 200 L pour le 
moulin sur le Bozançon.
Ce premier cadastre dresse un tableau assez précis de nos 
ancêtres, de l’étendue de leurs biens fonciers et de la valeur 
de leur patrimoine. La majorité des chefs de famille était 
propriétaires. Sur 278 feux, 41 ne possédaient aucun lopin 
de terre et peut-être même pas de masure. A la Révolution 
de 1789, une partie de la classe des laboureurs et des 
artisans ainsi que de la bourgeoisie locale prendra des 
postes dans la gouvernance de la commune qui remplacera 
la paroisse sur le plan administratif.

Joseph COLOMB et Guy ODIN

Sources :
Archives municipales de Saint-Marin-la-Plaine
Archives départementales du Rhône
Archives privées
Gallica (Internet)  

Notes :
1. La bicherée (1 293 m²) représentait  la surface semée par le contenu 
d’un bichet (34 litres de grains).
2. Feu : suivant les époques et les régions, un feu comprenait entre 4 et 5 
personnes. Pour la commodité du calcul, nous avons choisi l’équivalence 
un peu arbitraire de 4,5 habitants pour un feu.
3. Beauvaisis : région autour de la ville de Beauvais dans le département 
de l’Oise, ville actuellement peuplée de 57 000 habitants. En 1720, 
Beauvais comportait 2 900 feux soit 13 000 habitants environ.
4. Gens de labeur (ou journaliers) : « des ruraux non spécialisés, 
qui travaillaient chez les autres, à des tâches banales, saisonnières, 
intermittentes : faner, moissonner, vendanger, battre les céréales, aider 
aux menus travaux des exploitations importantes. » (Pierre GOUBERT, 
op cité)
5. Il ne faut surtout pas comparer les surfaces araires du XVIIIème siècle 
avec celles du XXIème siècle. En 1740, 20 à 30 ha suffisaient pour vivre 
correctement pour une famille. Plus on se rapprochait de 2 ou 3 ha, plus 
la vie devenait difficile et même extrêmement difficile pour les paysans.
6. Laboureur, le notaire Claude MONTELLIER ne l’était évidemment pas. 
Les 22 ha qu’il possédait reposaient sur un granger pour leur mise en 
valeur. La richesse patrimoniale du notaire comprenait aussi une maison 
au bourg et une autre à La Ronze, sans compter les fonds dans d’autres 
paroisses voisines.
7. Félix LARDON, Rive de Gier, une ville précoce de la première 
révolution industrielle, 1979.




